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В КООПЕРАТИВ
Этот небольшой семейный коллектив, которым руково

дит Николай Казаков, взял триста бычков, за которыми 
члены звена ухаживают в течение пяти месяцев. За один
надцать месяцев звено достигло значительных результа
тов: среднесуточный привес достиг 720 граммов, что на 
320 граммов выше планового. Неплохо идут дела и в 
арендном звене Александра Голубчикова. В этом комсо
мольско-молодежном коллективе трудятся кормачи, за
ключившие 1 января 1988 года арендный договор с сов
хозом «Голубковский».

Оба подрядных звена с нового года перейдут в коопе
ративы. В кооперативы объединятся доярки, скотник, спе
циалисты по ремонту оборудования и техники. «Голуб
ковский» будет работать как государственное кооператив
ное предприятие. Все расчеты в связи с реорганизацией 
совхозного производства взял на себя УралНИИсхоз. 
Цель реорганизации — повышение производительности 
труда, увеличение объема продукции.

Алапаевский район.

перекресток мнений

ДОВЕРИЯ ПРИБАВИЛОСЬ
После того, как были опуб

ликованы в печати Законы, 
принятые сессией Верховного 
Совета СССР, мы получили 
возможность сравнить их тек
сты с текстами проектов. У 
меня, да и у многих других 
моих коллег и знакомых 
прибавилось доверия к нашим 
высшим органам власти. Я 
внимательно читал все предло
жения и дополнения к про
екту Закона об изменениях и 
дополнениях к Конституции 
(Основного Закона) СССР в 
местной и центральной прес
се.

Интерес вызывали предло
жения в статью 155. Там шла 
речь о гарантиях независимо
сти суда. Сам я, правда, ни
когда народным заседателем 
не был, ио товарищи по рабо
те на эту должность избира
лись, потом рассказывали: 
звонят высокие начальники 
прямо в совещательную ком
нат”, не стесняются.

6 какой уж тут независи
мости говорить, когда ♦теле
фонное право» у нас часто 
подменяло Уголовный ко
декс.

В проекте эта статья зву
чала так: «Судьям и народ
ным заседателям обеспечива
ются условия для беспрепят
ственного и эффективного 
осуществления их прав и обя
занностей. Какое-либо вмеша
тельство в деятельность судей 
и народных заседателей ио 
осуществлению правосудия 
недопустимо». И все. Здесь 
стояла точка.

Хотя даже непосвященному 
было ясно: требовались до
бавления, и очень серьезные.

Ваша газета, кстати, в числе 
многих такие уточнения пред
лагала. Судьи и народные за
седатели, выступая на страни
цах «На смену!», говорили: 
надо конкретизировать этот 
пункт проекта и записать, ка
кие именно санкции будут 
применены к тем, кто еще 
раз рискнет позвонить судье 
и потребует смягчить или 
усилить приговор. Они преду
преждали: без такого допол
нения эта статья не имеет ни
какой ценности, не будет это
го предупреждения о немед
ленных санкциях — останет
ся соблазн использовать «те
лефонное право». Ведь нечи
стоплотные люди в руководя
щих креслах у нас остаются 
до сих пор, это ни для кого 
не секрет.

Раскрыв газету с опублико
ванным Законом, я сразу за
глянул в статью 155. И об
наружил, что мнение боль
шинства было учтено. Теперь 
после слова «недопустимо» 
есть уточнение, которого все 
так ждали: «...и влечет ответ
ственность по закону». Не ду
маю, что здесь, в Основном 
Законе, нужны более конкрет
ные разъяснения: по какой 
статье и сколько дадут тому, 
кто захочет в работу суда 
вмешаться, не имея на это 
права. Статьи эти товарищи 
знают очень хорошо.

А вот желания пользовать
ся «телефонным правом» те
перь поубавится. А у меня — 
повторю — прибавилось до
верия к нашей власти.

В. ИЗМАЙЛОВ, 
шофер.

Каменск-Уральский.

фоторепортаж

СВЕРХГЛУБОКАЯ НОМЕР ЧЕТЫРЕ
«И ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА...»

Хочу поддержать мнение 
М. Пантелеевой, опубликован
ное под рубрикой «Перекре
сток мнений» 16 декабря. Там 
говорилось о том, что новые 
положения Закона об измене
ниях и дополнениях Консти
туции (Основного Закона) 
СССР дают возможность от
делить власть народа, вопло
щенную в Советах, от власти 
исполнительной.

Ведь именно ее мы долгие 
годы отождествляли с подлин
но народной властью. И об
ращаться нам чаще всего 
приходилось в исполкомы Со
ветов — там постоянный штат 
сотрудников, они принимают 
граждан каждый день — так, 
по крайней мере, написано на 
табличках их кабинетов.

К депутатам мы приходили 
гораздо реже, и это тоже лег
ко объясняется: у многих из 
них приемные дин были в?"- 
го раз-два в месяц, возможно
сти помочь ограничены.

Вот и шли граждане на пок
лон к чиновникам, выстаива-

И НЕПРИВЫЧНО,
Может быть, я повторю 

Мнения, которые уже публи
ковала ваша газета. Но уж 
очень мне понравилась идея 
еще в проекте Закона о на
родных депутатах СССР. 
«Агитация в день выборов 
запрещается». Так было за
писано в проекте. И мне 
очень приятно, что положе
ние это вошло в Закон, ко
торый приняла сессия Вер
ховного Совета СССР. Чест
но говоря, порядком надоели 
эти принудительные «сборы» 
на избирательные участки, 
которые практиковались до 
сих пор. В последние годы да
же на голосование идти не хо-

ли часами в очередях у этих 
кабинетов.

Теперь многое должно из
мениться. И времени у депу
татов будет больше — Закон 
дает им такое право. И чи
новники перестанут автомати
чески вместе с должностью 
получать депутатский билет. 
Это все обнадеживает.

Но не менее важным мне- 
кажется и положение статьи 
150 об отчетности исполко
мов: «Исполнительные коми
теты местных Советов не ре
же одного раза в год отчиты
ваются перед избравшими их 
Советами, а также на собра
ниях трудовых коллективов и 
по месту жительства граж
дан».

Эти регулярные отчеты, 
предусмотренные в Законе,— 
гарантия того, что работники 
исполкомов будут вниматель
нее к просьбам избирателей. 
Ведь до сих пор они были 
фактически подотчетны толь
ко своему начальству.

В. СТЕПАНОВА, 
студентка.

И ИНТЕРЕСНО
телось, так надоедят с утра 
бесконечными напоминания
ми.

Сейчас все должно - стать 
по-другому. Предвыборная 
кампания — слово, знакомое 
нам только по передачам 
«Международной панорамы», 
соревнования программ кан
дидатов... Как-то непривычно 
и вместе с тем интересно. 
Хочется, чтобы все получи
лось так, как задумано.

Вот тогда и не придется ни
кого зазывать на избиратель
ный участок.

Н. СУББОТИНА, 
домохозяйка. 

Пригородный район.

Да, она так и называется — СГ-4. Расположенная не
подалеку от Кушвы, она уже сейчас напоминает промыш
ленное предприятие среднего масштаба, а в дальнейшем, 
когда глубина проходки достигнет 8—9 тысяч метров, все 
ее строения — по проекту — станут похожи на большой 
завод. Проектная глубина этой скважины, как и еще не
скольких. которые заложены на Камчатке и на Сахали
не, в Азербайджане и Криворожье, в других регионах 
страны, составляет 15 тысяч метров. Первой была забу
рена подобная скважина на Кольском полуострове. Изве
стно. сколько трудностей встретили там буровики на глу
бинах свыше четырех километров.

То же самое произошло и у нас, на Урале. На глубине 
около трех тысяч метров отклонение опережающего ство
ла от вертикали составляло уже 27 градусов.

— Если это перенести сейчас на земную поверх
ность, — говорит начальник геологического отдела Ураль
ской экспедиции сверхглубокого бурения Владимир Сер
геев. — то расстояние от места забуривания скважины 
будет равно 150 метрам.

Твердые скальные породы, встретившиеся на этих глу
бинах, изменили направление турбобура.

И теперь буровые бригады вынуждены вести проходку 
так называемой обсадной скважины, диаметром 490 см. 
(Напомним, что диаметр опережающего ствола 215 сан
тиметров).

Сегодня более широким диаметром пройдено 3347 мет
ров, посажены обсадные трубы и, самое главное, выправ
лена вертикальность проходки.

Молодежная бригада коммуниста, сменного бурильщи
ка Николая Симдянкина состоит из опытных уже бурови
ков. Трое из них работают здесь с момента заложения 
скважины — с 1983 года. В бригаде еще один бурильщик 
я тоже молодой коммунист Александр Кипкаев, три пом
бура: Сергей Кривоногое, Сергей Пивоваров, Валерий 
Трушкин.

— На сверхглубокой я до этого не работал, — гово
рит Валерий, — хотя в бурении уже не новичок. Третий 
год здесь. Конечно, интересно.

В. БЕЛОУСОВ,
Кушва.
НА СНИМКАХ: бригада Николая Симдянкина; сверх

глубокая родилась в уральской тайге.
Фото А. ЛАПТЕВА.

«Минутка» 
в цехе

В цехах на производствен
ных участках Первоураль
ского новотрубного завода 
работает 29 рабочих столо
вых. Производительность, 
культура обслуживания за
водчан зависят не только от 
работников десятого комбина
та общественного питания, но 
и от собственного руковод
ства.

Напряженно работают в 
эти дни заводские строители, 
обещавшие рабочим цеха 
№ 10 сдать для них новое 
кафе «Минутка» в январе 
1989 года. Кафе будет ра
ботать по рабочему графику 
цеха: в любое время — го
рячий чай, свежий пирожок, 
бутерброд. Добрые перемены 
и в цехах № 5 и 17. Обеден
ные залы цеховых столовых 
обзавелись уютной мебелью, 
которая изготовлена здесь 
же. на новотрубном.

Пополнился 'в уходящем 
году и социально-культур
ный комплекс завода. На 
его территории сданы в экс
плуатацию два магазина 
« Кули пари я », обес печ и ва ю- 
щие все заявки женщин-ра
ботниц. Сюда поступают из
делия из городского цеха по
луфабрикатов. где завод 
смонтировал несколько меха
низированных линий.

Тесный контакт завода и 
общепита помогает и в заку
пе нужных продуктов в раз
ных республиках и городах 
нашей страны, куда постав
ляются первоуральские 
трубы.

Первоуральск.

Красна изба 
калачами

Кооператоры Белоярского 
райпо готовятся к новогодней 
ярмарке-продаже. Такие яр
марки уже состоялись на 
центральных усадьбах совхо
зов района.

Украшение ярмарки—«съест
ные» ряды. Здесь в основном 
продукция сельских пекарен, 
рыбокоптильных цехов и кон
дитерских производств: кала
чи, караваи, кексы, копченое 
сало, конфеты, рыба. Яркие 
леденцовые петушки и конфе
ты-карандаши прибыли из де
ревни Марамзино, где в ны
нешнем году райпотребсоюз 
на базе бывшего безалкоголь
ного цеха открыл цех по из
готовлению карамели.

Первую продукцию цех вы-

дал в ’ноябре—2000 тонн КО’Н- 
фет. В будущем году цех пла
нируют расширить. В перспек
тиве он будет выдавать в ме
сяц 10 тысяч тонн сладкой 
продукции.

Белоярский район.

Кому 
достанется 
приз?

В Сухоложском районе 
проходит фестиваль народ
ного творчества. Он собрал 
народные таланты восьми, 
совхозов. Впервые участвуют 
в таком мероприятии коллек
тивы художественной, само
деятельности курорта Курьи, 
«Агропромэнерго», сельских 
амбулаторий. В смотр та
лантов включились молодые 
специалисты, руководители 
хозяйств.

На сцене кадриль «Пере
строечная». Языком танца 
самодеятельные артисты сов
хоза «Сухоложский» попыта
лись рассказать о жизни, се
годняшнего села. Песенный 
номер на музыку Р. Паулса 
«Вернисаж» исполняют ра
ботники газовой котельной, 
того же совхоза. Оригиналь
на хореографическая поста
новка воспитателей детского 
комбината № 6 по сказке о 
Чипполино. Еще на прошло
годнем фестивале народного 
творчества детсадовский кол
лектив стал обладателем при
за за самую яркую програм
му. Кому нынче достанется 
этот приз? Кстати, сейчас 
учреждена еще одна награ
да — приз зрительских сим
патий.

Сухоложский район.

Приглашает 
экологический 
клуб

Движение в защиту окру
жающей среды сегодня — 
одно из самых активных. 
Объединить усилия энтузи
астов призвано создание об
ластного экологического клу
ба. Его первое заседание со
стоится 24 декабря в здании 
обкома ВЛКСМ. На нем бу
дут обсуждаться организаци
онные вопросы, план работы.

Приглашаются представи
тели экологических объеди
нений Свердловска. Нижнего 
Тагила, Каменека-Уральского, 
Первоуральска, других горо
дов и сел—словом, все заин
тересованные лица.

Начало в 14 часов.
Дежурная по новостям 

Т. СЫСОЕВА.

ОБ УЧАСТИИ КОМСОМОЛЬСКИХ
Постановление 

V пленума Свердловского 
обкома ВЛКСМ

Считая предстоящие в 
1989 году избирательные 
кампании по выборам народ
ных депутатов главным на
правлением деятельности об
ластной комсомольской орга
низации и имея в виду, что 
максимальное представитель
ство комсомола в работе Со
ветов позволит значительно 
поднять уровень реиепия 
молодежных проблем на ме
стах я в центрах, областной 
комитет ВЛКСМ постанов
ляет:

1. Всем комитетом ВЛКСМ 
области начать подготовку к 
предстоящим в 1989 голу 
выборам народных депутатов 
всех уровней. Считать глав
ной задачей этой работы мак
симальное представительство 
депутатов - комсомольцев 
среди народных депутатов.

2. Комиссию обкома 
ВЛКСМ по подготовке к 
выборам народных депутатов 
утвердить.

Считать задачей комиссии 
координацию действий коми
тетов комсомола области по 
участию в выборах народ- 
ных депутатов, организацию 
работы по выдвижению кан
дидатов и избранию депута
тов-комсомольцев.

3. Областной комиссии по 
подготовке к выборам народ
ных депутатов в установ
ленные .Законом сроки орга
низовать комсомольские со
брания, активы, пленумы по 
выдвижению кандидатов па 
съезд народных депутатов 
СССР. Обсудить выдвинутые 
кандидатуры, лучшие из них 
вынести на пленум областно
го комитета ВЛКСМ с по-

«блокнот комсорга»

ОБСУДИМ ВМЕСТЕ
Завершается отчетно-выбор

ная кампания. Сейчас коми
теты комсомола, бюро, секре
тари первичных организаций 
заняты составлением планов 
работы на 1989 год.

Рекомендуем при разработ
ке планов максимально учесть 
пожелания и предложения 
комсомольцев: провести для 
этого собеседования, экс- 
пресс-опросы. Опыт показыва
ет, что наиболее результатив
на не кулуарная, а коллектив
ная работа — в поиске новых 
идей, творческом переосмыс
лении привычного течения 
дел.

Советуем воспользоваться ме
тодическими рекомендациями 
«Изучение общественного 
мнения молодежи». В 1987 
году они были разосланы во 
все горкомы, райкомы ВЛКСМ 
и комитеты с правами райко
мов. Если вам не удалось най

ти эту брошюру, обращай
тесь в информационно-мето
дический центр обкома 
ВЛКСМ.

Каким быть «Блокноту ком
сорга» в 1989 году!

На семинарах, совещаниях; 
различных встречах комсо
мольские активисты все чаще 
предлагают организовать в 
различных формах постоян
ный обмен опытом работы, 
выявлять элементы нового, 
знакомить с работой тех, кто 
экспериментирует, проявляет 
творчество. Это предложение 
в определенной степени мог
ла бы реализовать и наша 
рубрика.

Предлагаем заполонить ан
кету, которая, надеемся, по
может учесть мнение чита
телей «Блокнота комсорга» 
при определении содержания 
публикаций 1989 года.

АНКЕТА

1. Каким должно быть, на ваш взгляд, основное содержа
ние «Блокнота комсорга»?

— Советы по основным делам на месяц
— Обмен опытом работы
—• Представление лучшего опыта работы первичных орга

низаций по разным направлениям работы
— Материал о новых подходах в комсомольской работе

— Другое (впишите) —------------------------------------------------------------------

2. Какие направления работы представляют для вас наи
большую сложность?

3. Опыт работы каких организаций и по каким направлени
ям работы вы рекомендовали бы обобщить? (Это может быть 
опыт вашей организации, организаций вашего города, района, 
других городов, районов области).

4. Сведения о себе, почтовый адрес (заполняется по жела
нию — ответ на анкету может быть анонимным).

Итоги анкеты будут учтены 
в планах работы инфор
мационно-методического цент
ра (выпуск методических ре
комендаций и листовок об 
опыте работы).

Десять авторов анкет (по 
жребию) будут отмечены под
боркой «Библиотечка комсо
мольского активиста».

Все авторы анкет смогут 
получить (по желанию) мето
дический материал «Органи
зация труда комсомольского 
работника». Желающих полу
чить эту брошюру просим сде
лать на анкете пометку и не 
забыть сообщить точный поч
товый адрес.

Заполненную анкету (выре
занную или в виде письма) 
просим выслать по адресу: 
620219, Свердловск, ГСП-1074, 
пр. Ленина, 34. Обком 
ВЛКСМ. Информационно-мето
дический центр.

Подготовил В. КИСЕЛЕВ, 
заведующий 

информационно
методическим 

центром 
обкома ВЛКСМ.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ
ФОРУМ СТРАНЫ

ОРГАНИЗАЦИЙ ОБЛАСТИ В ВЫБОРАХ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
следующей регистрацией в 
соответствующей окружной 
избирательной комиссии, а 
также с предложением ряда 
кандидатов Центральному 
Комитету ВЛКСМ для репг 
страции в качестве кандидата 
от ВЛКСМ.

Организовать агитацион
ную работу через средства 
массовой информации' и про
паганды, личные встречи кан
дидатов с избирателями. До
биться вручения кандидатам 
к о мс о м о л ьс к их наказов.

1. Выделить -в распоряже
ние комиссии обкома 
ВЛКСМ по выборам 30 тыс. 
рублей для организации аги
тационной и пропагандист
ской работы.

5. Горкомам, райкомам 
ВЛКСМ, комитетам комсомо
ла в срок до 30 января 1 989 
года образовать соответству
ющие комиссии по выборам в 
Советы депутатов своего 
уровня.

6. Вновь образованным 
комиссиям комитетов ВЛКСМ 
организовать и провести ком
сомольские собрания в орга-

низациях по выдвижению кан
дидатов в народные депута
ты по соответствующим из
бирательным округам. Счи
тать правильным ие ограни
чиваться одним кандидатом, 
если комсомольские органи
зации выдвигают нескольких.

Обсудить кандидатуры вы
двинутых кандидатов и пре
дставить на рассмотрение 
соответствующего комитета 
ВЛКСМ. В установленные 
сроки зарегистрировать кан
дидатов - комсомольцев в 
соответствующих окружных 
избирательных комиссиях.

7. Горкомам. райкомам 
ВЛКСМ, комитетам комсомо
ла. вновь образованным ко
миссиям комсомола по подго
товке выборов в Советы 
вплоть до прекращения из
бирательных кампаний в со
ответствующие Советы про
водить активную разъясни
те л ы I у ю. п рб па га и л истек у ю 
работу, агитируя за выдви
нутых комсомольскими орга
низациями кандидатов в де
путаты. Использовйть в этой 
работе средства массовой

пропаганды и агитации, стен
ные газеты, настенные лист
ки и информации, работу спе
циально созданных групп 
агитаторов.

Использовать в полной ме
ре возможность дачи комсо
мольского наказа кандидату 
в депутаты. Сконцентриро
вать в наказе самые насущ
ные проблемы молодежи ре
гиона, задачи по выполнению 
конкретных дел комсомола 
ских организаций.

8. Горкомам. райкомам 
ВЛКСМ, комитетам комсомо
ла принять активное участие 
в работе окружных и участ
ковых избирательных комис
сий. Выдвинуть в их состав, 
в установленные соответству
ющим Советом сроки, луч
ших комсомольцев, активных 
участников конкретных ком
сомольских дел. ♦ * ♦

Областной комитет 
ВЛКСМ выражает уверен
ность, что горкомы, райко
мы ВЛКСМ, комитеты 
ВЛКСМ с ответственностью 
отнесутся к предстоящим из

бирательным кампаниям по 
выборам народных депутатов 
всех уровнен. Выдвинут кан
дидатов из числа лучших 
комсомольцев, активистов пе
рестройки, которые в даль

нейшем будут отстаивать ин
тересы молодых. Уверены, 
что завоевание максималь
ного числа мест в Советах 
позволит решать молодежные 
проблемы в пашей области 
на более высоком, государ
ственном уровне, что в свою 
очередь поднимет авторитет 
ВЛКСМ в глазах молодежи.

Состав комиссии обкома ВЛКСМ 
по подготовке и проведению 
выборов в народные депутаты

Базаров Евгений, педагог- 
организатор детского клуба 
Железнодорожного района 
Свердловска, руководитель 
политклуба.

Балабинова Ольга, орга
низатор внеклассной работы 
средней школы № 2 г, Крас- 
нотурьинска.

Балезин Олег, зам. редак
тора областной молодежной 
газеты «На смену!».

Бирюков Анатолий, под
ручный сталевара Серовского 
металлургического завода.

Глушков Сергей, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
УЗТМ.

Дударснко Вадим, зав. от

делом комсомольских органи
заций обкома ВЛКСМ.

Лисии Виктор, помощник 
начальника политотдела 
УрВО по комсомольской ра
боте.

Патрушев Игорь, водитель 
колхоза нм. Свердлова Сы- 
сертского района,

Сладков Виктор, слуша
тель ВПШ Свердловского 
обкома КПСС.

Федоров Алексеи, второй 
секретарь Нижнетагильского 
горкома ВЛКСМ.

Цыпленков Владимир, пер
вый секретарь Свердловско
го горкома ВЛКСМ.

Молодое поколение, кото
рому в скором времени пред
стоит принять эстафету пере
стройки, формируется сегодня 
в школах, училищах, вузах. 
Какие нравственные ценности 
усвоит оно, с какими профес
сиональными навыками всту
пит в большую жизнь — от 
этого в значительной степени 
зависят обновление и демо
кратизация нашего общества, 
судьба страны. Проекты пере
стройки всех звеньев обуче
ния и воспитания обсуждают 
делегаты Всесоюзного съезда 
работников народного обра
зования, который открылся 
20 декабря в Кремлевском 
Дворце съездов.

Аплодисментами встретили 
делегаты и гости товарищей 
Воротникова В. И., Зайкова 
Л. Н., Лигачева Е. К., Медведе
ва В, А., Никонова В. П., Яков
лева А. Н., Бирюкову А. П., 
Власова А. В., Лукьянова А. И., 
Разумовского Г. П., Талызина 
Н. В., Бакланова О. Д.

В работе съезда участвуют 
свыше пяти тысяч делегатов, 
представляющих все звенья 
народного образования СССР, 
делегации братских социали
стических стран.

Присутствующие с внимани
ем выслушали Приветствие 
Центрального Комитета КПСС 
съезду. Его огласил член По
литбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС В. А. Медведев.

Съезд избрал руководящие 
органы.

Минутой молчания почтили 
собравшиеся память погибших 
во время землетрясения в Ар
мении.

С докладом «Через гумани
зацию и демократизацию к 
новому качеству образования» 
выступил председатель Госу
дарственного комитета СССР 
по народному образованию 
Г. А. Ягодин.

Затем началась дискуссия. 
Делегаты педагогического фо
рума страны обсуждают ком
плекс проблем, . связанных с 
максимально полным удовлет
ворением образовательных 
потребностей личности.

■21 декабря на съезде будут 
работать секции, заседания 
которых проводятся на базе 
ведущих высших учебных за
ведений Москвы.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ!
Репортаж с У пленума Свердловского

Как уже сообщалось в нашей газете, 17 декабря 
состоялся V пленум обкома ВЛКСМ. В материалах 
с пленума, подготовленных нашими корреспонден
тами О. Балезиным, Д. Подборнсвым, А. Коряко
вым, отражаются, на наш взгляд, ключевые момен
ты вынесенных на обсуждение пленума вопросов. 
Выборы нового секретаря обкома комсомола и от-

обкома ВЛКСМ ——----- ------ - --------
чет бюро, бюджет областной комсомольской ор
ганизации и структура комсомольских комитетов.

На пленуме выступил секретарь обкома КПСС 
В. В. Андрианов. В работе пленума приняли уча
стие инструктор ЦК ВЛКСМ В. Пришляк, ряд ответ
ственных работников обкома КПСС.

круглый стол

что говорили с трибуны------------ —----------------------------------------------------

«ПРЕДЛАГАЮ МАНДАТ ДОВЕРИЯ»
Александр КОПЫЛОВ, первый секретарь Североураль

ского горкома ВЛКСМ:
— Я предлагаю привести святое правило демократии в 

соответствие — когда не аппарат формирует сам себя, а 
именно выборный актив решает, кому работать в руково
дящем органе. Последняя областная конференция прошла 
два года назад, изменилась ситуация в союзе молодежи, и, 
вообще-то, она сегодня неоднозначная. Изменились и все 
мы. Сегодня в руководящем органе не нужны исполните
ли, держащие равнение «наверх». Сегодня требуются 
люди творческие, те, кто чувствует ответственность за по
рученное дело.

Поэтому, как мне кажется, было -бы правильным сего
дня, когда мы рассматриваем отчет бюро о деятельности, 
провести «мандат доверия» — эта демократическая про
цедура, подобно лакмусовой бумажке, покажет, кто на что 
способен. Кому, как не сидящим сегодня в зале, выстав
лять оценку ответственным работникам. Возможно, что

круглый стол------------------------------

«мандат доверия» покажет единство между бюро обкома 
и выборным составом областного комитета. Думается, 
это положительно скажется на работе в дальнейшем как 
всех сидящих в зале, так и членов бюро обкома ВЛКСМ.

Считаю, что данная оценка повысит в дальнейшем от
ветственность членов бюро за свою работу, а членов об
кома за формирование своего органа. А что делать с ре
зультатами «мандата доверия»? Мы у себя на пленуме 
североуральского горкома проводили подобную процедуру 
и договорились: если количество голосов «против» превы
сит критическую черту — у себя мы оговорили 30 про
центов от числа присутствующих — избирается комиссия 
по подготовке обсуждения работы данного работника на 
следующем пленуме. Если количество голосов против бо
лее 50 процентов — очевидно, надо готовить оргвопрос. 
Итак, предлагаю включить в повестку пленума «мандат 
доверия».

(Это предложение было вынесено на голосование, но 
большинство участников пленума его не поддержало).

Городской комитет ком
сомола. Действуют такие 
отделы: комсомольских 
организаций, пропаганды, 
спортивной и оборонно
массовой работы, и, нако
нец, отдел учащейся мо
лодежи. Этот отдел зани
мается всеми проблема
ми: от организационных 
вопросов до идеологиче

ских.
Почему бы не оставить 

маленький отдел, который 
занимается работающей мо
лодежью и создать ог
ромный отдел, включивший в 
себя и пропаганду и оборон
но-массовую работу, который 
бы занимался всеми — от до
школьных учреждений до сту
денческих коллективов?

Вспомним слова Макарен
ко. обращенные к тому, кто 
решил заняться воспитанием 
годовалого ребенка: «Вы 
опоздали ровно на год!».

На заседании этой, комис
сии было предложено: заду
маться, наконец. пересмот
реть устоявшиеся позиции и 
в своей работе сделать упор 
на учащуюся молодежь. «Сте

реотипы ломать сложно, но 
необходимо», — таков был 
вывод участников дискуссии, 
который прозвучал и в выс
туплении секретаря-заведую
щей отделом учащейся моло
дежи Свердловского горкома 
ВЛКСМ Ирины Темниковой, 
вышедшей на трибуну плену
ма по поручению своей ко
миссии.

ЗАВОТДЕЛОМ БЕЗ ПРАВА ГОЛОСА
Олег ИГНАТОВ, слесарь-сборщик УЗТМ, член бюро 

обкома ВЛКСМ:
■— Как я сам понимаю перестройку в комсомоле. Насколь

ко реально она ощущается сейчас. Возьмем, к примеру, 
наш с вами пленум. Очень походит все это на модель пер
вичной организации: вот лидеры, а вот организация. С са
мого начала я почувствовал какую-то неувязку между 
бюро и залом. Или, мбжет, мне показалось?

Вот мы все чаще задумываемся, как «разбудить пер
вичку»? Вроде все права даны, а активности не прибав
ляется. Так вот’ я вас, присутствующих здесь, хочу спро
сить: что вам мешает поднимать острые вопросы, не отси
живаться? Кто будет проводить в жизнь комсомольскую

политику? Если мы сами не способны на это, так что же 
требовать от первички?

На собрании, скажем в цехе, так же сидят члены пер
вичной организации и по старой схеме выбирают бюро. 
Бюро обкома в том виде, в каком оно сейчас существует, 
быть не должно, я так думаю. Не должно оно диктовать 
свою политику и указывать членам обкома комсомола, 
что и как делать. Наоборот должно быть.

И еще. мне кажется, что заведующие отделами обкома 
не должны входить в бюро, обком комсомола, не должны 
иметь права голоса. Почему? Потому что они в той или 
иной степени заинтересованы защищать интересы аппара
та, а не областной комсомольской организации.

разговоры
в кулуарах

Юрий Одинцов, секретарь 
комитета ВЛКСМ Свердловско
го объединенного авиаотряда:

— Да не могу я согласить
ся с этой цифрой: двадцать 
семь с половиной процентов! 
Я уже устал объяснять своим 
комсомольцам, куда уходят 
членские взносы, устал прини
мать заявления о выходе из 
комсомола. Да их еще больше 
будет, этих заявлений... Где 
первичной организации брать 
деньги? Хорошо, привлеченка, 
но ведь свой, законный про
цент со своих же взносов не
обходимо оставлять!

Обком ВЛКСМ открывает 
при себе хозрасчетные объе
динения, дает им ссуды. То
му же КЭНПО двести тысяч, 
«Керамике» — триста! И да
же на пленуме толком никто 
не убедил, что объединения 
эти выгодны.

Я так понимаю, когда при
быль от этих объединений по
зволит освободить средства, 
которые останутся в первичке, 
избавят ее от непосильных от
числений, тогда они, эти объ
единения, выполнят свою за
дачу. Но я не услышал на пле
нуме гарантий того, что все 
будет именно так.

Только-только был объ
явлен перерыв, в коридорах 
еще продолжался перекур, а 
члены организационной ко
миссии уже расположились 
за длинным столом в одном 
из кабинетов обкома комсо
мола, и начали спор-раз
говор, что называется, с пы
лу, с жару.

Представим самых актив
ных участников беседы. Вла
димир Волков, помощник 
директора Свердловского за
вода точной механики, Вла
димир Цыпленков, первый 
секретарь Свердловского 
горкома ВЛКСМ, Владимир 
Косов, заведующий отделом 
пропаганды и агитации Ниж- 
несергинского райкома 
КПСС, Бекленнщев, заме
ститель начальника цеха из 
Каменска - Уральского, Ва
дим Дударенко, заведующий 
отделом комсомольских орга
низаций обкома ВЛКСМ, 
Анатолий Батов, секретарь 
обкома ВЛКСМ. Больше не 
будем отвлекаться и послу
шаем, о чем шла речь.

Батов: — Сейчас нам не
обходимо выработать мнения 
по отчетному докладу, пред
ставить пленуму свои пред
ложения, определиться, кто 
из нас выступит в прениях.

Цыпленков: — Мне кажет
ся, рано начало бюро «бить» 
первых секретарей за увле
чение хозяйственной дея
тельностью. Мы еще не раз
вернулись всерьез, а нас 
уже по рукам. Если первый 
секретарь не будет зани
маться «комсомольской эко
номикой», мы не сдвинем с 
места это большое, настоя
щее дело. Ведь появился 
реальный рычаг, с помощью 
которого можно поднять ав
торитет комсомола. И не на
до связывать падение чис
ленности в той или иной ор
ганизации с увлечением пер
вых секретарей хозяйствен
ными вопросами. Меньше 
стало членов союза по дру
гим причинам: тут сказыва
ется процесс переоценки 
ценностей, идущей в обще
стве, и выходом из комсомо
ла люди протестуют против 
рутинного стиля работы, 
сложившегося в «застойные» 
годы.

Батов: — Что ж, хорошо. 
А как мы оценим деятель
ность бюро и каждого его 
члена?

Волков: — Если бы я. к 
примеру, встречался с чле
нами бюро каждый день или 
через день, постоянно видел 
их в работе — тогда я мог 
бы точно сказать, кто чего 
стоит. А так, они появляют
ся в первичке раз в год, от 
силы — два. Как в таком 
случае можно оценивать де
ловые, человеческие каче-

УЛОЖИЛИСЬ 
ЗА ПОЛЧАСА
ства? Приходилось пару раз 
обращаться к членам бюро 
по своим вопросам. Относи
лись с пониманием — вот 
все, что могу сказать.

Батов: — Моя точка зре
ния: члены бюро, исполь
зуя аппарат обкома, должны 
работать, прежде всего, в 
горкомах и райкомах. Мы 
же очень часто выходим на
прямую в первичку, 'такая 
практика мне представляется 
не всегда правильной. Все 
звенья в организации долж
ны взаимодействовать по це
почке. Мы обязаны плотно 
контактировать с горкома
ми и райкомами, они —- со 
своими первичками.

Косов: — И все же, бюро 
и аппарат обкома мало вни
мания уделяют изучению 
настроений в молодежной 
среде, мнений .рядовых ком
сомольцев. Почему бы не 
разработать анкету и не по
пытаться определить, как 
большинство членов союза 
молодежи относится, напри
мер. к занятиям в системе 
комсомольской политсети? 
Или взять «дискуссионные 
трибуны». В городах эта 
форма прижилась, а на се
ле не идет. Тут нужен ана
лиз: почему так?

Приезжает секретарь об
кома в район, пообщается с 
аппаратом райкома, даст ука
зания — и все. На моей па
мяти только один раз, когда 
у нас был Матвеев, собира
ли для встречи с ним комсо
мольский актив. На мой 
взгляд, если приехал пред
ставитель обкома, пусть по
может решить какое-то кон
кретное дело.

Бекленищев: — У тебя по
лучилось «просительное» 
выступление: «приезжайте
чаще, помогайте пуще».

Цыпленков: — Нет, Косов 
прав. Речь идет о качестве 
работы в командировках.

Бекленищев: — Аппарат 
обкома направляет на не
делю, а то и на дольше, в 
районы и города области 
комплексные бригады. Они 
занимаются буквально всеми 
вопросами, помогают мест
ным комсомольским работни
кам.

Батов: — Я думаю, о ка
честве командировок гово
рить надо. За три месяца 
сотрудники аппарата нахо
дились вне дома в среднем 
51 день. Но вот насколько 
эффективна их помощь —

тут вопрос спорный. И у 
меня бывали случаи: приез
жаю в район или город, го
ворю: «Вот он, я. Исполь
зуйте!». А ребята вроде бы 
теряются, не знают, куда на
править мои силы.

Волков: — Мы немного 
ушли в сторону. Нам надо 
определиться, по каким кри
териям оценивать работу 
бюро. На предыдущем пле
нуме говорилось, что обком 
должен стать методическим 
центром. Кроме того, он при
зван давать политические 
оценки деятельности первич
ных организаций, райкомов 
и горкомов. Бюро обязано 
было координировать эту 
работу.

Но пока все остается по- 
прежнему. Отделы аппарата 
обкома выносят вопросы на 
бюро, и потом оттуда полу
чают указания. Первичкам 
обсуждаемые между комсо
мольскими работниками раз
ных рангов проблемы зача
стую «до фонаря». Надо по
ставить задачу: к XXVI кон
ференции выборный актив 
обкома комсомола дол?кен 
стать компетентным управ
ленческим органом.

Сейчас члены обкома дей
ствуют по привычке: собра
лись раз в полгода, набро
сали с трибуны проблем — 
пусть они (то есть, аппарат
чики) их решают.

Мне кажется, надо сде
лать так, чтобы каждый член 
обкома нес определенную 
ответственность за работу 
всего органа. Тогда и оце
нивать деятельность бюро 
ребятам будет легче.

Цыпленков: — Все пра
вильно. Но сделать-то как? 
Кто бы подсказал...

Волков: — Давайте поду
маем. Необходимо добиться, 
чтобы областной организа
цией управлял выборный 
орган. Иначе, к чему весь 
сегодняшний пленум? Ведь 
аппарат взял власть, потому 
что взять ее больше некому.

Батов: — Я только про
тив того, чтобы давать чле
нам обкома конкретные по
ручения. Их главное поруче
ние — управлять област
ной комсомольской органи
зацией. Каждый член обкома 
должен активно участвовать 
в выработке решений.

Цыпленков: — Опять все 
верно. Но как осуществить 
это на практике?

Дударенко:—У меня есть 
конкретное предложение. 
После пленума в аппар^А 
обкома останется четыре от
дела. Мне кажется, и число 
комиссий должно быть со
ответствующим, то есть вме
сто сегодняшних девяти то
же четыре. Отделы пусть 
будут подотчетны комиссиям. 
Именно комиссии в этом 
случае станут выносить воп
росы на бюро.

Волков: — Мне кажется, 
неплохой выход. Ситуацию с 
выдвижением кандидатуры 
Андрея Королева в секрета
ри тоже ведь можно было 
сначала обсудить на комис
сиях.

Дударенко: — Да любые 
вопросы. Даже распределять 
премии сотрудникам подчи
ненного ей отдела могла бы 
комиссия.

Батов: — Так, с этим воп
росом все более или менее 
прояснилось. Теперь еще об 
одной комиссии. Или, может 
быть, об ударной группе из 
членов обкома по организа
ции выборной кампании. Бу
дем выходить на пленум с 
предложением создать такую 
группу?

Цыпленков: — А не по
лучится ли так: мы здесь у 
себя поиграем в демократию, 
выдвинем своего кандидата, 
а в Москве он не пройдет? 
И вместо торжества демо
кратии получим сплошное 
разочарование. Вы посмот
рите: комсомолу отведено 
всего 75 мест. Из них 
мест 5—10 могут отхватить 
столичные функционеры...

Батов: — Я уверен, что 
комсомольцы Свердловской 
области будут представле; ы 
в Верховном Совете.

Цыпленков: — И все-таки, 
хорошо бы Центральный Ко
митет комсомола определил 
квоту. Допустим, от части 
Уральского региона в Вер
ховном Совете один депутат- 
комсомолец. И договарива
емся с челябинцами и пер
мяками: на первые пять 
лет — представитель от од
ной области, на следующий 
срок — от другой. Тогда вы
борная кампания на местах 
обретет смысл, либо мы ее 
вообще проводить не будем.

Батов: — Твое предложе
ние надо всесторонне рас
сматривать. А сейчас давай
те быстро определимся: вы
ходим на пленум с вопро
сом о .создании комиссии по 
выборам или нет? Выходим. 
Тогда все. Пошли обедать.

Разговор получился насы
щенным идеями, мыслями, 
поворотами тем, и потому 
занял на газетной странице 
порядочно места. А «живь
ем» он длился всего полчаса.

что говорили с трибуны
«А НУЖЕН ЛИ СЕКТОР УЧЕТА?»

Вячеслав ВОРОБЬЕВ, заместитель сек
ретаря комитета ВЛКСМ УПИ:

— В целом комсомольская организация 
нашего института считает работу бюро об
ластного комитета удовлетворительной. А 
недостатки, как мы считаем, есть вот по 
каким направлениям. Ситуация сейчас в 
комсомоле непростая, очень много у нас в 
организационных вопросах недостатков. 
Прежде всего — учет и уплата членских 
взносов, финансирование организации.

Что касается учета. На нашей институт
ской отчетно-выборной конференции было 
принято решение: обратиться в вышестоя
щие комсомольские органы со следующими 
предложениями. Считаем, что есть необхо
димость совмещения комсомольского би
лета с учетной карточкой, чтобы поставить

самого комсомольца в прямую ответствен
ность за постановку на учет. Что это да
ет? Прекратятся, наконец, бесконечные по
ходы комитетов комсомола по выбывшим и 
не вставшим на учет. Кроме того, 
появляется возможность сократить количе
ство работников статистики в райкомах 
и организациях с правами райкома. Эконо
мия здесь будет значительной По нашим 
подсчетам — 450 тысяч рублей по обла
сти.

Скажем, мы хотели бы иметь бухгалте
ра для реализации инициатив на уровне 
научно-технического творчества молодежи. 
Заключать с кем-либо договоры? Мы это
го в настоящий момент не можем. Нет 
бухгалтера. Зато есть статистик, выполня
ющий массу бесполезной работы.

--------------------------------------- организационный вопрос--------------------------------------------------
На пленуме было предложе- 

но освободить Г. Полякова от 
обязанностей секретаря обко
ма ВЛКСМ в связи с перехо
дом на другую работу — за
местителем начальника цеха 
Уралмашзавода. Кто придет 
ему на смену! Этот вопрос 
предстояло обсудить плену
му. Как проходило обсужде
ние!

Михаил Матвеев:
— Геннадий на комсомоль

ской работе с 1981 года. Сна
чала секретарем комсомоль
ской организации Уралмаша, 
затем, с 1983 года в составе 
областного комитета комсомо
ла. Надо сказать, что случай 
где-то беспрецедентный — 
секретарь комитета ВЛКСМ, 
правда, крупнейшего в обла
сти, был избран секретарем 
областного комитета. Думаю, 
что все мы сегодня должны 
Сказать Геннадию большое ком
сомольское спасибо за его 
труд. От имени членов бюро 
областного комитета ВЛКСМ 
еще раз поблагодарить его и 
вручить Почетную грамоту ко
митета комсомола.

Есть предложение именно 
сегодня, на пленуме решить 
вопрос о новом секретаре. 
Обсуждали на бюро, советова
лись с работниками аппарата, 
прежде всего с двумя отдела
ми — рабочей и сельской мо
лодежи и отделом научно-тех
нического творчества молоде
жи. Советовались с сектором 
«Север» отдела комсомоль
ских организаций, который вел 
Геннадий Поляков, Выслушали 
мнение комсомольского актива 
Свердловска, Нижнего Тагила, 
Каменска-Уральского. Все эти 
мнения были подытожены на 
заседании бюро.

Бюро обкома решило вый
ти на пленум с одной кандида-

«Я—за Королева!»
' турой — Королева Андрея, 

ныне работающего директором 
экспериментального научно- 
производственного объедине
ния при обкоме ВЛКСМ. Его 
деятельность до этого быра 
очень тесно связана с комсо
молом. Работал в Кировском 
райкоме, затем несколько лет 
работы заведующим отделом 
научной молодежи обкома. 
Принимал самое непосредст
венное участие в разработке 
тех программ, которые стали 
нынче реальностью — созда
ние единой общегосударствен
ной системы НТТМ, решения 
вопоосов о создании комсо
мольских предприятий и коо
перативов. Самое активное уча
стие в проработке этих реше
ний принимал Андрей Коро
лев.

В течение двух лет Андрей 
работал мастером на одном 
из заводов, а несколько 
месяцев назад возглавил 
КЭНПО. Хотелось бй от
метить, что должность сек
ретаря требует знания по
ложения дел в трудовых 
коллективах, первичных комсо
мольских организациях, знания 
тех новых форм, что появи
лись в комсомольской рабо
те — НТТМ, хозрасчетные цен
тры. А на прошлом пленуме 
Андрей был единогласно ут
вержден в списке резерва на 
секретарей обкома. Предла
гаю рассмотреть данную кан- 
дида:уру Есть ли вопросы к 
нам, к Андрею!

Андрей Королев:
— Во-первых, мне хоте

лось бы высказать некоторые 
сомнения по предложению 
бюро обкома моей кандидату

ры. Как все слышали, в сен
тябре я был утвержден ди
ректором КЭНПО. Мне пред
ставляется нецелесообразным 
переводить меня с конкретно
го хозяйственного дела на но
вую работу. Думаю, что не са
мым лучшим образом скажет
ся и то, что последнее время 
я не работал в областной ком

сомольской организации — поч
ти два года. Так вот, целесооб
разно ли меня переводить на 
другую работу?

Слово берет Вадим Дударен
ко, заведующий отделом ком
сомольских организаций обко
ма ВЛКСМ:

— Товарищи! Вспомните вто
рой пленум обкома комсомо
ла, где мы вместе с вами оп
ределили основные приоритет
ные направления в работе. Два 
из них — МЖК и развитие об
щегосударственной системы 
НТТМ. Из того резерва, что мы 
с вами утверждали на плену
ме, рядом с Королевым сейчас 
поставить некого. Таково мое 
мнение как члена бюро. Я 
давно знаю Андрея, и сегод
ня, когда этим двум направле
ниям в нашей работе следует 
уделять максимум внимания, 
считаю: он, как никто другой, 
с этим справится. Тем более, 
что КЭНПО — это предприя
тие обкома комсомола, что на
зывается, оно под «боком» бу
дет, и те люди, что в нем сей
час работают, «упасть» пред
приятию не дадут. Если бы у 
меня было четыре голоса, а 
не один, я бы все отдал за Ко
ролева.

Евгений Парфенов, первый 
секретарь Кировского райкома 
ВЛКСМ Свердловска:

— Я не понимаю, почему Ан

дрей обязательно должен ме
нять место работы. В КЭНПО 
он только-только начал и 
вдруг... С этим объединением 
наш райком уже начал плотно 
работать, заключены договоры, 
А тут, считанные месяцы спус
тя опять смена руководства. 
Найдется ли равноценная за
мена? Как будет работаться с 
новым директором? Может, об
ком ВЛКСМ неправильно ста
вит вопрос, выдергивая из 
КЭНПО директора. Может, сто
ит подумать, нужны ли вооб
ще обкому пять секретарей? 
Будет четыре — как раз на все 
секторы: «Север», «Юг», «За
пад» и «Восток»!

Олег Черницын, заведующий 
отделом рабочей и сельской 
молодежи обкома ВЛКСМ:

— Когда шел разговор о 
резерве, я совершенно искрен
не называл фамилию Короле
ва, Я отношусь к той части ап
парата, которую впору назвать 
«стариками», четыре года был 
счастлив работать вместе с Ан
дреем. Хотелось бы сказать 
вот о каких вещах; кто-то из 
присутствующих может этого 
и не знать. Тончайшая и ум
нейшая работа в совете моло
дых специалистов. Вспомним 
работу с полярной экспеди
цией, в свое время достаточ
но нашумевшую. МЖК. Здесь, 
по-моему, вообще коммента
рии излишни. У истоков стоя
ли два Королева. Вот — один 
из них, Андрей! Вспоминаю 
фестиваль, где у Андрея было 
наиболее сложное поручение 
из всех членов штаба. Полу
чил за эту работу государст
венную награду. Чувство ново
го, принципиальность, работо

способность, умение работать 
с людьми. Сейчас вот на аппа
рат напирают: «бюрократы»! 
Так вот, если мы бюрократы, 
Андрей будет первым небюро- 
кратом.

Андрей Королев:
— Позвольте сказать. Объе

динение заключило договоров 
на добрых полтора миллиона 
рублей. Мне кажется, нужно 
сначала довести начатое дело 
до ума.

Михаил Матвеев:
— Я думаю, что Андрей, бу

дучи секретарем обкома, при
ложит все усилия, чтобы эти 
полтора миллиона обратились 
в десять, двадцать и более 
миллионов рублей.

..Костер спора разгорелся 
не на шутку. Мнения раздели
лись. В «кулуарах» спорили, 
стоит ли вот так вот, против 
вели.. Тем не менее реши
тельного самоотвода Андрей 
Королев все же не взял. Про
звучала во время обсуждения 
такая мысль: если брать в рас
чет сомнения и руководство
ваться только ими, удастся ли 
вообще избрать секретаря! 
обязанности, что и говорить, 
многотрудные — работа сек
ретаря требует полной самоот
дачи, серьезных навыков, уме
ния. Выступления товарищей 
Андрея убеждали: на сегод
няшний день альтернативы кан
дидатуре Королева просто не 
существует. Такого мнения 
придерживалось бюро, такого 
мнения придерживались те, кто 
выходил к трибуне и высказы
вал свои предложения. Как по
казало голосование, таковых 
было большинство. Андрей был 
избран секретарем обкома и 
занял место в президиума...

разговоры в кулуарах

СПОРЫ ВОКРУГ БЮДЖЕТА
Пленум закончился, но в 

коридорах, на лестницах об
разовывались пары, компании 
п кружки — и спор продол
жался. Круги по воде? Пос
ле драки..? Как сказать.

Сергей Чигвинцев (Киров
ский райком ВЛКСМ) рас
строен. Распределены деньги, 
с его точки зрения, неспра
ведливо:

— На одном из заводов 
ребята отдают в комсомоль
скую кассу 90 тысяч рублей 
в год. А в первичной органи
зации остается всего 1090 
рублей. Принятый бюджет 
эту цифру не увеличит, а мо
жет, даже уменьшит. Посмот
рите, первичка отчисляет 27,5 
процента в обком комсомо
ла, плюс отчисления в фонд 
братских союзов и 40 — 
на содержание горкома ком
сомола. Что остается? Про
центов 20. Ну а если в 
районе 5 вузов, 5 техникумов, 
другие учебные заведения? 
Они — на дотации. «Про
исходит перераспределение 
средств внутри районной ор
ганизации. В результате тот, 
кто платит большие взносы, 
остается, не в рифму будет 
сказано, с носом.

А вот двое ребят, два пер
вых секретаря: Виктор Авде
ев возглавляет комсомоль
скую организацию Пригород
ного района, Александр Кут
ков — из Тагилстроевского 
района Нижнего Тагила. Куш- 
ков недоволен принятым бюд
жетом примерно по тем же 
причинам, что и Чигвинцев. 
Но почему и Авдеев оказался 
его союзником? Ведь комсо
мольская организация Приго
родного района на дотации.

— Получив дотацию, мы

испытываем единственное об
легчение: можно не зани
маться привлеченной. Не будь 
дополнительных средств, мы 
бы забрали на зарплату ра
ботникам аппарата райкома 
часть привлечении первичек.

Сторонником принятого 
бюджета, хотя и с оговорка
ми, оказался Владимир Вол
ков, помощник директора за
вода точной механики:

— Тут не надо упираться 
в процент отчислений обко
му: четвертая часть — и
точка. Резонней рассуждать 
так: нужен нам сегодня
такой аппарат или не ну
жен? Никто из «защитни
ков двух с половиной процен
тов» не предложил его сок
ращать. В нынешней ситуа
ции принятый бюджет 
представляется оптимальным. 
Как без дотации будет суще
ствовать, к примеру, Табо- 
ринский райком комсомола? 
Вот Виктор Раененко, пер
вый секретарь из Таборов, 
спросите у него.

— Организация у нас ма
ленькая, всего 600 человек,— 
включился в разговор Раенен
ко. — Комсомольских взно
сов хватит на зарплату толь
ко полутора работникам рай
кома комсомола.

— У него еще 50 лет в пер
вичках не будет оставаться 
ни гроша, — продолжил Вол
ков. — Тепе-рь скажите, спра
ведливо это или нет? Чем мо
лодой работник сельского хо
зяйства хуже молодого завод
чанина? Они оба — комсо
мольцы, оба платят взносы, 
как полагается до Уставу. 
Почему один будет пользо
ваться оставленными в пер
вичке средствами, а другой— 
нет?

что говорили 
с трибуны

НАДО
БОРОТЬСЯ

Вот что, в частности, сказал 
секретарь обкома КПСС В. В. 
АНДРИАНОВ:

— Как известно, XIX Все
союзная партийная конферен
ция особо подчеркнула, что 
молодежь становится не про
сто активной участницей борь
бы за перестройку, но ее 
ударной, инициативной силой.

Ядром всей деятельности 
обкома ВЛКСМ должна стать 
организация работы на местах 
обеспечение боевитости каж
дой первичной организации. 
Боевитость во всем: и в воп
росах приема в комсомол ра
ботающей молодежи, и в 
принципиальной позиции по 
отношению к неплательщикам 
членских взносов, и к «мерт
вым душам» в своей органи
зации, и в поиске интересов 
молодежи на разных уровнях.

Надо бороться, да, я не ого
ворился, — бороться за уве
личение представительства 
молодежи в Советах, проф
союзных комитетах, советах 
трудовых коллективов.

Сейчас надо определиться, 
с чем идет комсомол к выбо
рам. Надо овладевать всем 
многообразием методов поли
тической работы с массами, 
борьбы за голоса избирате
лей. При этом важно выдви
гать и отстаивать в ходе выбо
ров конструктивные програм
мы, действительно отвечаю
щие интересам молодежи.

Бюро обкома партии недав
но поддержало предложения 
обкома комсомола и считает 
своевременной и необходимой 
.его работу по привлечению 
молодежи к конкретному ре
шению социально - экономи
ческой программы области в 
двенадцатой пятилетке. Пра
вильную линию в решении 
этих задач заняли многие ко
митеты комсомола. Среди 
них, например, комитет Урал
машзавода, где силами моло
дежи ведется реконструкция 
цехов Уралвагонзавода, взяв
ших под контроль молодых 
качество продукции и ритмич
ность производства, Северско
го трубного завода, где дейст
вует 20 комплексных творче
ских молодежных коллективов.

Это похвально. Но мы хоте
ли бы вас попросись сосрело- 
точить усилия молодежи обла
сти на решении комплексных 
задач Продовольственной про
граммы и программы «Жи
лье».
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Кем он мог стать? Может, у нас был бы новый Гайдар? 
Или еще один Макаренко? А ведь вполне возможно. В 
этом молодом человеке было столько сил, мыслей, планов. 
Он горел ими, он имел столько возможностей осуществить 
их, и возможностей блестящих! Но судьба его напомнила 
чем-то судьбу Януша Корчака...
Его короткая, в неполных тридцать лет, жизнь стала яр

кой звездой в блестящей плеяде уральских комсомольцев 
первых лет революции. Он, Володя Тарик, так многое ус
пел, сумел столь многих согреть своей душой... В двадцать 
четыре года — член обкома комсомола, в двадцать шесть— 
директор института.. Но судьба его все-таки чем-то напом
нила судьбу Януша Корчака...

Пионерский 
полпред

Так же, как и великий пе
дагог, Володя Тарик родился 
в Польше. Неподалеку от Вар
шавы, в семье рабочего-же
лезнодорожника, в 1908 году. 
Его отец, белорус, был убеж
денным социал-демократом, 
членом партии. Большая рабо
чая семья жила в предощу
щении надвигающихся соци
альных перемен. Как полити
чески неблагонадежный, вско
ре после рождения Володи 
его отец вместе с семьей был 
выслан властями из всегда 
беспокойной Польши за дале
кий Урал, в один из глухих 
уголков великой империи.

Володя помнит себя уже 
уральцем. Семья Тариков жи
ла при станции, в большом 
селе Колчедан. Многодетная 
семья — три брата, сестрен
ка. Бедность. Постоянные тре
воги родителей о куске хле
ба. Вернувшись из приходской 
школы, Володя помогает ро
дителям — пасет поселковое 
стадо. Босоногий пастушок не 
вписывался в идиллическую 
пастораль. Напоенный летни
ми ароматами, смоляным 
и земляничным духом про
хладный лес был не для него. 
Домой возвращался затемно, 
едва хватало сил похлебать не
густых щей и добрести до по
стели. И это, верно, во многом 
наложило отпечаток на всю 
жизнь, определило судьбу. 
Ведь он ощутил, понял — 
что такое значит не получить 
простых радостей детства: не
затейливых игр, леса, речки...

Когда подрос, Володю взя
ли на железную дорогу, в по
мощники к отцу. Мальчишка 
словно прикован к залитым ма
зутом путям, по которым, об
давая жаром, проносятся ло
комотивы. Здесь, на рельсах 
транссибирского пути, и зной 
кажется нестерпимым, а не 
ушедшее еше детство — недо
стижимой сказкой...

Однажды, таская на худых, 
неокрепших плечах тяжелые 
шпалы, Володя рухнет, поте
ряв сознание.

— Надорвался, малец, — 
пожилой рабочий поднял на 
руки худое тело. — Давай-ка 
снесем его к станционному 
фершалу...

Сквозь полузабытье и крас
ные наплывы боли Тарик за
помнил тепло этих крепких 
рабочих рук. Запомнил на всю 
жизнь. И храня это тепло в 
памяти и душе, никогда не жа
лел его для тех сотен детей с 
которыми е_о сводила судьба, 
призвание воспитателя...

Октябрьская революция. 
Мальчишка видел красный 
флаг над станцией, видел ра
достного отца, первым всту
пившего в боевую дружину 
рабочих - железнодорожни
ков. Он вдыхал воздух вдруг 
начавшей осуществляться меч
ты, жил атмосферой больших 
надежд, ожиданием перемен 
к лучшему. Запомнил звуки 
«Интернационала», что ирзл 
красноармейский оркестр в 
вагонах - теплушках уходяше- 
го на фронт эшелона... Но 
вскоре — колчаковщина. Все 
возвращалось к старому. 
Отец арестован. Каждый день 
семья ожидает страшной вести, 
о расстреле. Чтобы поддер
жать семью, Володя бросает 
начатую было вновь учебу, 
нанимается поденным рабочим.

Выбит Колчак — вернулась 
Красная Армия. В это время 
Володя поступил в Катайское 
городское училище, где е о 
приняли в ряды РКСМ. В 
воздухе еще пахло порохом 
недавних боев, где-то в Сиби
ри и Приморье догорала 
гражданская война. В это вре
мя вступает Тарик в отряд 
ЧОН — части особого назна
чения. Научился стрелять из 
винтовки и пулемета, скакать 
на коне с обнаженным клин
ком... Но военное дело не ув
лекло его. После ЧОНа Воло
дя продолжил учебу, а затем, 
вернувшись в свое село Кол
чедан, вновь начал работать 
на железнодорожных путях. К 
тому времени, уже комсомо
лец со стажем, он возглавил 
сельскую ячейку, создал пер
вый пионерский отряд.

Как любили его ребята! По 
улицам села они ходили тол
пами за «дядей Володей». 
Дядя Володя был неистощим 
на выдумки. Он жил ребячьей 
жизнью, их радостями и пе
чалями. Каждого он успевал 
выслушать, разговорить, не на
игранно, совершенно серьез
но, с пониманием всей важ
ности вникнуть в проблемы 
маленького человека.

Как-то вечером зашел до
мой к одной из пионерок сво
его отряда — Шуре Василье
вой. Долго ждал, и уже по
темну увидел, как девочка еле 
бредет в избу. Руки ободраны 

в кровь. Не сладок батрацкий 
хлеб...

Володя устроил девочку - 
подростка на завод учеником 
токаря. Чего это стоило в то 
время, когда свирепствовала 
безработица? А тут — учени
ком к квалифицированному 
мастеру, и не просто подро
стка — девчонку!

Ничто не изменилось в его 
характере и когда он был 

избран в райком, и через 
год — зампредом облбюро 
юных пионеров при Свердлов
ском обкоме ВЛКСМ.

...Какое скучное слово — 
зампред. Так и видится каби
нет с обширным столом, пап
ки и телефоны, заседания, 
совещания... Но этого зампре
да трудно было «поймать» в 
кабинете. А когда он был 
среди пионеров, комсомоль
цев, его непросто было отли
чить от своих сверстников. 
Белозубая во весь рот улыбка 
и всегда внимание к ребячьим 
проблемам. Детям с дядей Во
лодей было просто интересно, 
они порой не хотели его от
пускать. С кем из современ
ных «ответственных дядей» ин
тересно детям?

«Мы старались
походить
на него»

...Двадцатишестилетний Та
рик — директор института 
детского коммунистического 
движения. В отличие от мно
гих современных НИИ, особен
но обществоведческих, кото
рые как бы подвешены в пу
стоте и работают исключи
тельно на самих себя, этот ин
ститут выдавал действитель
ную продукцию. Статьи, мето
дические разработки, инфор
мационные бюллетени инсти
тута ждали — в них была 
спрессована мыС|Ль, было то, 
что нужно в практике, пов
седневно необходимо пионер
вожатым. воспитателям, учи
телям.

— У нас в институте не ра
боталось, а пелось, — так 
вспоминает атмосферу тех лет 
научный сотрудник института 
Зоя Фотеевна Степанова. — 
К директору заходили запро
сто, говорили обо всем с Во
лодей — а мы все звали ди
ректора Володей, ведь все 
были молоды, все были увле
чены работой. И он всегда 
щедро отдавал нам свои мыс
ли, идеи. Он был удивительно 
обаятельным, обладал тактом 
истинно интеллигентного че
ловека. Мы все были не
множко, по-товарищески, влю
блены в нашего руководителя...

35-й год — Володя Тарик 
вновь на пионерской работе в 
обкоме комсомола. У него— 
и молодость, и опыт, — твори.

Вспоминает А. Шавин, пар
тиец с 1928 года; «Узнал — 
Володя увлеченно собирает 
материал по истории детско
го комдвижения на Урале. И 
помещение для этого отвое
вал, и небольшое ядро энту
зиастов сколотил. Он горел 
идеей. Я порадовался: нашел 
человек важное и полезное 
дело. Тарик горячо рассказы
вал мне о героях-мальчишках, 
устраивавших диверсии в тылу 
колчаковских войск. У меня 
тоже были подобные факты, и 
я рассказал ему о своих на
ходках. Как он был рад! 
Встречались еще, и он каж
дый раз увлеченно говорил об 
этом...»

Вспоминают о Тарике его 
коллеги по Уралобкому ком
сомола Дора Петровна Леонть
ева и Мария Александровна 
Красовская: «Володя букваль
но горел на работе... Для се
бя никогда и ничего не требо
вал. Но никогда и никому не 
отказывал, если мог помочь. 
Его товарищам даже приходи
лось следить, чтобы его доб
ротой не злоупотребляли...»

Может, благодаря именно 
таким энтузиастам - романти
кам и остался в нашей общей 
памяти светлый образ пионе
рии тех лет: с «неформальны
ми» палаточными лагерями, 
зажженными своими руками— 
и на всю ночь — кострами до 
неба, линейками, на которые 

никто не сгонял, и песнями, 
которые пелись сами...

В списке
врагов народа
А сейчас отступим от темы, 

чтобы дать хоть маленькое 
представление о том времени. 
Штрихи 1930 года. Каким он 
был в Свердловске, в области.

Шла борьба за пятилетку— 
пятилетку в четыре года.

Стране не хватало денег, 
материалов и оборудования, 
специалистов, продуктов.

Призыв «Колокола перепла
вим на металл — это значит 
ускорим темпы пятилетки». А 
рядом — «Столице рабочего 
Урала церкви не нужны». За
крыли три церкви, решив пе
реоборудовать и открыть в 
них Дом санпросвещения, сто
ловую, кинотеатр.

15 апреля вышло постанов
ление горсовета «Об ограни
чении торговли спиртными на
питками».

Забота о детях была разной. 
Для них открывали стоповые, 
санаторий выходного дня, в 
пионерские отряды направля
ли комсомольцев и коммун и

ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ
Володи Тарика

сто» с предприятий, был и ло
зунг «Освободим школы от 
вредителей».

В том 1930 году «чистили» 
библиотеку им. Белинского 
от книг, «чуждых рабочему чи
тателю». Что именно потеряли 
читатели в ту пору?

Что касается снабжения, то 
детям по «заборным книж
кам» давали то, чего не полу
чали даже рабочие. Вот, на
пример, нормы выдачи неко
торых продуктов на сентябрь. 
Масло — для рабочих и детей 
до 16 лет по 200 граммов, яй
ца — только детям до 16 лет 
(10 шт), печенье, конфеты и су
хофрукты — только детям (по 
200, 300 и 200 гр).

Открылся ТЮЗ первой по
становкой Л. Веприцкой «Ле
гавый», а в кино для ребят 
шел революционно - приклю
ченческий фильм по произве
дению П. А. Бляхина «Крас
ные дьяволята».

Была построена очень боль
шая школа на Сенной площа
ди.

И вовсе удивительной ока
залась массовая манифеста
ция ребят против наказания 
детей родителями.

Штрихи. Вы подумайте над 
ними.

И вдруг... Да не вдруг, а 
постепенно, но неумолимо, 
накатывался 37-й год. Сгуща
лась ночь сталинского террора. 
Вчерашние соратники прегрэ- 
щались в бездушных монстров 
с теми же лицами. Знакомые, 
свои люди начинали говорить 
странные и страшные вещи. 
Вроде бы правильные слова 
стали означать нечто такое, во 
что невозможно было пове
рить. Но — верили.

Глухое кольцо подозритель
ности смыкалось и вокруг Во
лоди .Тарика. Он еще оставал
ся членом . обкома, «отвечал 
за порученный участок», но 
его уже окружала вязкая, глу
хая пустота. С ним не хотели 
говорить, вчерашние друзья 
избегали его. Вот большой 
праздник — свердловской пи
онерии отдается д'чорец Ха
ритоновых — так хорошо зна
комый нам ныне Дворец пи
онеров. Вроде бы так естест
венно, что этот дворец — пи
онерский. Но кто знает, что 
именно заслуга Володи Тари
ка в том, что этот чудесный 
архитектурный комплекс вме
сте с замечательным ланд

шафтным парком отдан де
тям? Сколько сил отдано им, 
чтобы отстоять его от пося
гательства всемогущих и тогда 
ведомств, мечтавших размес
тить под его сводами свои 
многолюдные конторы.

И вот — торжественная це
ремония открытия. Тарику по
ка еще по инерции послали 
пригласительный. Он вместе с 
женой — в зале. В празднич
ном докладе в его адрес — 
одна фраза и та — оскорби
тельно - пренебрежительная. И 
вдруг из президиума прихо
дит записка — с предложени
ем немедленно покинуть Дво
рец... Обида сжимает горло. 
Что же это?..

Вскоре среди людей, знав
ших Тарика, разносится слух: 
он — вредитель, враг. Скоро, 
мол, выведут на чистую воду... 
Начинается жестокая, бессмыс
ленная травля...

А что Володя? Он живет как 
во сне. Приходя домой, с ка
кой-то обостренной нежностью 
играет со своей семилетие" 
дочкой Зиной и двухгодовалым 
Владиком. Словно предощу
щая вечную разлуку, дарит им 
свою любовь и веселье. Его 
жена, Вера Алексеевна Тарик- 
Зыкова, тоже впоследствии 

репрессированная как ЧСЕИР— 
«член семьи изменника Роди
ны». В тот год она ждала тре
тьего ребенка...

«Уволен он был непонятно и 
неожиданно. Встал вопрос, как 
жить? Ведь двоих малышей 
растили. Мне помогли устро
иться на работу в дом худо
жественного воспитания детей 
завхозом. Очень хорошая бы
ла там руководительница Клав
дия Николаевна Барбова.

А Володя целыми днями 
пропадал где-то. Однажды 
приходит и говорит, что в ко
мандировку едет в Тагил, что
бы доказать, что Козлов — 
тамошний секретарь, враг на
рода. Вернулся и сразу с раз
говором. Ты понимаешь, Вера, 
говорит. Никакой он не враг 
народа. Одни сплетни, кляузы, 
и только. Выходит, не разобла
чил я Козлова».

Но объективности ради, ра
ди исторической правды есть 
смысл привести еще один 
эпизод из жизни Владимира 
Тарика, Эпизод, который лиш

ний раз показывает всю слож
ность и противоречивость 
того времени.

Речь пойдет о секретаре 
Пермского горкома ВЛКСМ 
Александре Кобелеве. Как и 
комсомольского вожака из 
Нижнего Тагила, Владимиру Та
рику пришлось проверять и 
его. Вот заявление, которое 
он написал секретарю обкома 
Мартьянову по приезде из 
Перми:

«Считаю своим партийным 
долгом поставить Вас в извест
ность о моих подозрениях в от
ношении политической физио
номии Кобеге-л, секретаря 
Пермского ГК ВЛКСМ.

Мне известно, что:
1. Кобелев А очень тесно был 

связан с А. Фрумкиным, рабо
тавшим до последнего времени 
в исполкоме Коминтерна мо
лодежи. Как известно — Фрум
кин исключен из состава ЦК 
ВЛКСМ за связь с врагами на
рода. Побелев работал вместе с 
Фрумкиным в Перми. Фрумкин 
был с-кпетарем, а Кобг-лсв был 
зав. АПО окружкома. Жили на 
одной квартире. Связь с Фрум
киным была до последнего вре
мени, т. к. они переписывались.

2. Кобелев до последнего 
времени находился в очень 
близких отношениях с Попо
вым, через которого узнавал 
многие Кимовскис дела и о 
них рассказывал у нас в обко
ме. Через Попова и Фрумкина 
Кобелев хотел устроиться на 
работу в аппарат Исполкома 
КИМ. Но потом после того, как 
с Поповым что-то случилось, 
Кобелев вдруг раздумал выез
жать из пределов области.

3. Кобелев больше других 
комсомольских работников 
знал о том, что книга по исто
рии пермского комсомола «Под 
знаменем Октября», а также 
книга «Уральский комсомол в 
борьбе за Октябрь» являются 
троцкистскими» а авторы их 
Ольховская Шардаков. Матве
ев, Просветов и др., так или 
иначе запутались в связях с 
врагами народа.

Несмотря на это, Кобелев ни
чем не помог разоблачить ор
ганизаторов выпуска этих 
книг Вторичное переиздание 
книги «Под знаменем Октября» 
было предпринято на глазах у 
Кобелева Пермским ГК ЕЛКСЬч 
причем Кобелев персонально 
получил один экземпляр этой 
книги.

На активе Пермской город
ской организации комсомола, 
осенью 1936 года. некоторые 
товарищи справедливо подверг
ли сомнению «неведение» Кобе
лева, указывая, в частности, на 
близкое знакомство с троцки
сткой Ольховской...».

Много позже выяснится, что 
подозрения Тарика были 
ошибочны. Но тогда, в три
дцать седьмом, Александру 
Кобелеву эта ошибка стоила 
жизни. Пройдет совсем не
много времени, и Владимир 
Тарик разделит судьбу того, 
кто попал под его подозре
ние. По злой иронии судьбы 
«дело Тарика» будет вести 
тот же следователь, что зани
мался «делом Кобелева». 
Позднее, в 1941 году, военный 

трибунал войск НКВД Ураль
ского округа приговорит его 
к высшей мере наказания — 
расстрелу, лишив воинского 
звания и ордена Красной 
Звезды за грубое нарушение 
социалистической законности, 
массовые необоснованные 
аресты невинных граждан и 
незаконные методы ведения 
следствия.

Думается, сегодня не сле
дует обвинять Тарика в доно
сительстве. Как и многие в ту 
пору, он искренне полагал: 
необходима чистка комсо
мольских рядов. И, разумеет
ся, он не мог даже предполо
жить, что его заявление сек
ретарю обкома будет озна
чать арест Кобелева.

Основания для таких выво
дов дает тот факт, что Вла
димир Тарик, будучи аресто
ван, не обвинил никого из сво
их товарищей, хотя к нему и 
были применены «незаконные 
методы ведения следствия».

А сейчас вернемся в три
дцать седьмой год, снова 
предоставив слово его жене 
Вере Алексеевне:

«Как-то звонит Володе СО. М. 
Коркодинова — приходи на 
собрание. В три часа ночи вер
нулся домой. Сел рядом, за
плакал: «Меня исключили из 
партии. В чем только не обви
няли. Главное, очевидно, что 
не разоблачил Козлова». Чув
ствую, горячий. Померяли тем
пературу — почти сорок. А 
тут и стук в дверь, стук, кото
рого так боялись в ту пору 
многие... Где-то около шести, 
когда покончили с обыском, 
потребовали — собирайтесь. Я 
попыталась сказать о темпера
туре — прикрикнули.

Он пошел, погладил Влади
ка по голове, поцеловал дочь. 
«Дай хоть полотенце и щетку 
зубную...»

Помню его последние слова.
— Я ненадолго, разберутся. 

Наклеветал кто-то. Грише 
Иванову (директору Дворца 
пионеров) позвони (а Гришу 
арестовали на следующее ут
ро). Если что-т.о случится, не 
клевещи на партию. Это не 
партия меня садит. За по
мощью иди в партию.

После этого только раз я 
получила от Володи записку. 
Ее кто-то, спасибо, подсунул 
под дверь моей комнаты. Все
го несколько слов: «Простите. 
Пойми, кровью своих товари
щей купить свободу не могу». 
А на обороте незнакомая 
надпись: «Мой муж отправлен 
в Алма-Ату на 15 лет без пра
ва переписки».

Так, во всем домашнем, он 
и ушел с людьми, уверенны
ми, что творят благородней
шее из всех дел: берегут От
чизну от врагов...

Снова вспоминает 3. Степа
нова: «Вызывает меня секре
тарь комсомольской ячейки 
Дворца пионеров, в котором 
я тогда работала, Бочанов: 
«Тарик арестован. Он — враг!» 
Я закричала: «Этого не может 
быть! Даю голову на отсече
ние, что Володя — кристаль
но чистый, наш человек!» В тот 
же день секретарь собрал вне
очередное комсомольское соб
рание, на меня было заведено 
персональное дело как на по
собника врага народа. На соб
рании задавали дикие вопро
сы, такие, например: почему я 
всегда выполняю асе комсо
мольские поручения? Но меня 
ведь так учил комсомол. Спра
шивали, как я сумела при 

20 октября 56-го. Судебное дело прекращено за отсутст
вием состава преступления. 15 января 57-го В. М. Тарик 
реабилитипован в партийном порядке, восстановлен в ря
дах КПСС. Доброе имя возвращено.

Очень многое успел и как много мог сделать — и не 
сделал Володя Тарик. Незаменимы люди, и такие потери не
восполнимы. Кем бы он стал? Новым Гайдаром? Макаренко? 
Мог бы. Ему не дали. Но свой подвиг он совершил. И надо 
помнить о нем. Потому что- нс было тысяч безымянно реп
рессированных. У каждого было свое лицо, душа, судьба.

А. ШЕМЕТИЛО,
А. НОВОСЕЛОВ.

Дворце создать вольеру с 
животными, не затратив ни 
копейки денег. Почему ко мне 
все несут и несут различных 
зверьков и охотники, и работ
ники зоосада, и все бесплат
но. А я просто любила свое 
дело и умела доказать его 
важность людям».

И вот Зоя Степановна — уже 
не комсомолка, не сотрудник 
Дворца пионеров. В шаге от 
тюрьмы. Но осталась честным 
человеком. А это было труд
но — быть честным человеком 
без работы, с больной мамой, 
младшим братом и двумя 
детьми на руках...

У каждого
свой подвиг

Вспоминает старый больше
вик, член партии с 1919 года 
П, Афанасьев: «За 17 лет в 
тюрьмах, лагерях и ссылках 
видел сотни всяких арестован
ных. Это были коммунисты, 
комсомольцы, служащие, уче
ные — честные советские лю
ди. Но, пожалуй, арест Воло
ди Тарика и расправа над ним 
более всего поразили своей 

бессмысленной жестокостью. 
Зачем?

В 6 часов утра 6 сентября 
1937 года, как обычно, стуком 
в дверь начался день в след
ственной внутренней тюрьме 
Свердловского областного уп
равления НКВД.

Заключенные камеры № 29 
тяжело поднимались. Следова
тели допросы вели лишь ночью, 
и только за час, за два до 
подъема заключенный ложил
ся спать. Уснуть сразу редко 
кому удавалось, а в шесть ча
сов — неумолимый подъем и 
впереди 16 часов томительного 
дня, когда нельзя сомкнуть 
глаз.

Загремел замок, и в дверях 
появился новый сокамерник. 
На вид ему было лет 18—20. 
Выражение лица беспомощно
детское. На новичке летний 
легкий пиджак, надетый на 
нижнюю рубашку, домашние 
туфли на босых ногах. Из од
ного кармана пиджака выгля
дывало полотенце, из друго
го — зубная щетка

Немного мы пробыли вме
сте, но Володя буквально по
корил меня своей любовью к 
детям, его рассказы о своей 
работе, о планах — а сколько 
у него было планов! — дыша
ли такой страстью, любовью, 
надеждой, что мы порой забы
вали, где находимся... Он был 
остроумен, наблюдателен, 
умел подмечать в дэтях самое 
интересное.

Дело Тарика вел — фамилия 
сохранилась — следователь 
Парушкин. После первого до
проса Володя вернулся в таком 
состоянии, что повалился на 
нары и зарыдал.

Методы Ларушкина были 
таковы: он сразу оглушал под
следственного площадной 
бранью, угрожал, требуя под
писать документы с гнусными 
самообвинениями и клеветой 
на знакомых ему людей. Затем 
следовали «силовые методы»...

Кстати, этот же Парушкин 
так и не разрешил жене пе
редать ему теплую одежду...

Сколько лет прошло, а Во
лодя передо мной стоит, слов
но живой...»

Володя находился в тюрьме 
у Ивановского кладбища. Его 
беременная жена долгими ча
сами выстаивала в о ромных 
очередях к маленькому око
шечку, чтобы хоть что-то узнать 
о судьбе мужа, передать по
сылку. И в один из дней ей 
ответили: «в списках не зна
чится». Она приходит в-новь и 
вновь. Ответ тот же. После 
этого, вместе с другими жен
щинами, она стала приходить 
по ночам к ямам, накопанным 
на ивановском кладбище, и 
дожидаться тюремной телеги.

Вскоре Вера Тарик сама бы
ла арестована. Осуждена и ра
злучена с родившейся к тому 
времени дочерью. Через не
сколько месяцев ребенок 
умер...

13 января 38-го. Военная 
коллегия Верховного суда 
СССР приговаривает Владими
ра Михайловича Тарика к рас
стрелу. Обратного пути нет. 
Тридцатый год жизни. Все.

школа демократии

ПОЛИТКЛУБЫ:
ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Бытует мнение, что широко известные и популярные ереди 

молодежи политические клубы своим рождением обязаны пе
рестройке. Подобные суждения, прямо скажем, часто далеки 
от истины. Первые дискуссионные молодежные клубы воз
никли еще в 70-е годы, однако до апреля 1985 года их насчи
тывалось совсем немного. Это были уникальные островки 
раскрепощенной, ищущей мысли в общем половодье идеоло
гических стереотипов и догматических суеверий застойного 
времени. И только в пору демократизации и гласности моло
дежные политклубы громко заявили о свеем существовании, 
выдвинув сотни талантливых организаторов, трибунов, иссле
дователей.

Процесс бурного роста числа политклубов продолжается. 
Сегодня в стране насчитывается более трех е половиной 
тысяч подобных объединений. Увеличивается количество 
клубов, члены которых относят себя к самодеятельным, не
формальным объединениям.

Уже сами названия клубов дают представление о харак
тере умонастроений их участников: «Перестройка», «Ап
рель», «Ленинцы», «Мы — интернационалисты». У членов 
клуба возникла потребность снять с полок труды класси
ков марксизма-ленинизма, многих ранее «запрещенных» и 
«забытых» политических деятелей, философов, историков, 
экономистов, чтобы, изучив их. лучше понять современ
ность, искать пути развития социалистического общества. 
Характерно, что тон сегодня задают именно клубы-ветера
ны, возникшие еще в доперестроечное время. В их деятель
ности все заметнее признаки перехода от дискуссий к кон
структивным идеям и действиям.

Небезынтересный тому пример — студенческий клуб 
«Эврика», созданный при Киевском горкоме комсомола в 
1977 году. В нем свыше ста почетных членов, которые яв
ляются отнюдь не «свадебными генералами», а активными 
политклубовиами. Среди них — космонавты, академики, 
писатели, поэты. Постоянно общаясь с интересными, неор
динарными личностями, студенты учатся мыслить, поле
мизировать, самостоятельно искать и отстаивать истину.

На заседаниях клуба затрагиваются проблемы, которые 
сегодня находятся в центре общественного внимания. — 
«Хозрасчетный социализм — каким ему быть?», «Как 
учиться новому мышлению», «Комсомол: реформа или из
менение молодежной политики?» и т. д.

Разумеется, в движении политклубов не все гладко и 
однозначно. Некоторые участники этих объединений идей
но незрелы, их взгляды эклектичны, а действия противо
речивы и непоследовательны. Но то, что большинство из 
них искренне заинтересованы в преодолении застоя в идео
логической сфере, не подлежит сомнению. Поэтому недо
пустимы случаи отношения к политклубовцам как к по
дозрительным «инакомыслящим» со стороны местных вла
стей и комсомольских органов, навешивание на них яр
лыков политической неблагонадежности.

В октябре в Москве состоялась встреча представителей 
молодежных политклубов СССР. Два дня не утихали горя
чие споры о месте клубов, комсомольских организаций в 
борьбе за обновление советского общества, формирование у 
молодежи нового политического мышления, активной граж
данской позиции. В принятой резолюции участники встре
чи высказались за разработку целостной государственной 
молодежной политики, подкрепленной экономически, по
литически и законодательно. Общими усилиями предста
вителей политклуоов был создан банк идей, ряд которых 
нашел отражение в решениях пленума ЦК ВЛКСМ, состо
явшегося в ноябре этого года. На встрече прозвучала идея 
о том, что нынешние политклубы можно по праву считать 
молодежным фронтом перестройки. Я бы добавил: фрон
том атакующим, смело штурмующим редуты застоя и ка
зарменного единомыслия.

А. ПОЗНЯК, 
сотрудник ЦК ВЛКСМ. 

 (АПН).

для любителей 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

ИТОГИ
КОНКУРСА

Сначала ответ на самое 
трудное задание, по которо
му был объявлен особый за
чет.

Диагр. 169. Б:а1. с1, сЗ, 
62, е1. еЗ, £3, 112, И4(9). 
Ч:аЗ, 66. 68. е5, (6. (8, £5, 
116, 1:8 (9). Белые выигрыва
ют: 1. еЗ-14, именно эта 
связка обеспечивает белых 
достаточным количеством 
темпов и красивым ударом. 
После £3-14 необходимость 
хода сЗ-64 дает черным ни
чейные шансы. Теперь же 
шашка а1 лишается выхода и 
белым надо иметь немалую 
прозорливость, чтобы уви
деть в ней оружие победы. 
£5-еЗ 2. 6244 68-с7, наибо
лее активный ход — после 
с"-в6 трудности черных по
зади. 3. 01-121, угрожая не
сложной комбинацией, белые 
останавливают движение 
шашки с7, И8-£7 4. (2-еЗ! — 
только так! Если сначала 
4. с1-62, то е5-64 5. сЗ-е5 
16-64 6. Е4-£5 116-14 7. £3-с3 
66-е5! и «ворота» на в2 поз
воляют черным достичь ни
чьей. с7-в6 Ц8-е7. еЗ-64,
с7-в6, а1-в2, вб-а5, 64-с5, 
66-62, с1-еЗ, аЗ-с.1, (448,
с1-£5, (8-е7х) 5. с 1-62 аЗ-в2 
(18-е7, сЗ-64 и па аЗ-в2 — 
М-^Зх, а на 66-с5—-(4-18, 
с5-с1, £3-(4 и (8-е7х). 6. 
Ь4-й51! Неожиданный ход, ве
дущий к непривычному ком
бинационному удару. Реко
мендуем убедиться, что дру
гие «традиционные» продол
жения не выигрывают. 
16-64 7. сЗ-в4 с5-£3 8. а1-а5 
£342 9. 62-еЗ и 10. в4-с5 с 
выигрышем. Блистательная 
карьера «замухрышки» а1’.

Немалую трудность соста
вила проверка ответов на это 
задание. Только трое из 32 
участников из 14 городов и 
поселков области справились 
с ним: В. Иванов (Серов), 
В. Пиньженин (Талида) и 
В. Рожнев (Каменск-Ураль
ский). Они хорошо ответили 
и на другие задания и на
граждаются книгами тагиль
ского мастера спорта Олега 
Андреевича Романчука 
«Юному шашисту» с авто
графом.

Среди основных «конкур
сантов» (учитывались 9 за
даний, без д. 169) лучшие 
ответы у Г. Рыбалова (Крас- 
нотурьинск), А. Вохмянина 
и Е. Еськовой (оба — Сверд
ловск). Они тоже получают 
по книге. Грамотами отмече
ны успехи решателей С. Вру
беля (Асбест), Л. Петрова 
(Нижний Тагил) и И. Рыжо
ва (Качканар). Хорошие ре
зультаты показали В. Бе
режной у. В. Плетнев (Ниж

ний Тагил), В. Лещев (Ка
менск-Уральский), К. Пет- 
рушков (Березовский), В. 
Попов (Белоярский), М. Му- 
ханов (Камышлов), Ю. Юш
ков (Свердловск).

Некоторые читатели напи
сали нам о том, что давать 
трудные задания в середине 
конкурса не следует, так как 
они могут отпугнуть «нере
шительных решателей». Да, 
нашлось несколько человек, 
которые, ответив на первые 
задания, «замолчали».

Армения никогда не отно
силась к «шашечным» рес
публикам. Но имя единствен
ного гроссмейстера респуб
лики, многократного ее чем
пиона, по большим и малым 
шашкам чемпиона города 
Еревана, гроссмейстера Ле
вона Саядяна хорошо изве
стно свердловским любите
лям шашек, особенно урал- 
машевцам. Будучи в Сверд
ловске на первенстве Воо
руженных Сил, он провел 
большой сеанс одновремен
ной игры. Л. Саядян выиграл 
в 1983 году звание чемпио
на СССР.

Вот что написал о своем 
друге бакинский гроссмей
стер Ю. Арустамов: «Сая
дян не любит запутанных, 
неясных позиций, но когда 
ему навязывают большие ос
ложнения, он разбирается в 
них зачастую лучше своего 
соперника».

Диагр. 179
А. Пономарев — Л. Саядян 

Первенство СССР, 1983 г.

Ход белых. Укажите вы
игрывающие маневры чер
ных.

Последний ход черных был 
68-с7, и оказалось, что пози
ция белых беззащитна. Вы 
сможете это доказать?

Диагр. 180
ЕТ. Варданян (Ереван) — 

Н. Конева (Нижний Тагил)
Первенство СССР, 1986 г.



4 стр. 21 декабря 1988 г.

НА СМЕНУ!

О кинематографе Сокуро
ва можно говорить как о сло
жившемся явлении. «Труд
ном», для многих спорном, 
но честно завоевавшем свое 
право прийти к зрителю. И 
документальное. и игровое 
кино А. Сокурова непривыч
но, сложно для восприятия 
(особенно одноразового) и 
требует серьезной духовной 
работы.

Такого рода искусство на
зывают зачастую элитар
ным. альтернативным, экспе
риментальным, язык этих 
произведений кажется слиш
ком изысканным, лаборатор
ным. Сокурова считают за
гадочным режиссером, так 
как смысл многих симво
лов. метафор его фильмов 
часто остается тайной не 
только для так называемого 
«массового» зрителя, но и 
для критики.

Но - стоит ли расклады
вать все по полочкам? Анд
рей Тарковский говорил: 
«Чудо необъяснимо. А на
стоящее искусство —• всегда 
чудо».

Фильмы Сокурова нужно 
не смотреть — рассматри
вать. Не просто слушать 
печь его героев, музыку, шу
мы вслушиваться. Тогда .
за чередой, казалось бы, бес
связных странных кадров

обсуждаем фильм

ШОКОВАЯ
ТЕРАПИЯ

У Варлаама Шаламова так 
назван один из «Колымских 
рассказов». В нем речь идет 
о том, как избитый конвоира
ми политзаключенный целый 
год симулировал травму поз
воночника, якобы мешавшую 
ему распрямиться во весь 
свой большой рост. А скрю
ченным, согнутым он, конеч
но же, не мог работать.

«Как хотелось, — пишет 
В. Шаламов, — телу разог
нуться хоть на секунду. Но он 
вспоминал прииск, щемящий 
дыхание холод, мерзлые, 
скользкие, блестящие от мо
роза камни золотого забоя, 
миску «супчику», которую за 
обедом он выпивал залпом, 
не пользуясь ненужной лож
кой, приклады конвоиров и 
сапоги десятников — и нахо
дил в себе силу, чтобы не ра
зогнуться».

Чтобы разоблачить симу
лянта (я пишу это слово б^з 
кавычек с глубокой внутрен
ней болью), врач-терапевт, 
тоже заключенный, бывший 
доцент одного из сибирских 
институтов и, по определе
нию автора, бывший «врачом 
в большей степени, чем че
ловеком», применяет шоко
вую терапию. Привожу для 
ясности еще одну выдержку:

«При шоковой терапии 
вводится в кровь больного 
доза камфарного масла в ко
личестве, в несколько раз 
превышающем дозу того же 
лекарства, когда его вводят 
для поддержания сердечной 
деятельности тяжелобольных».

Наука в рассказе В. Шала
мова восторжествовала, зак
люченный признал свое по
ражение, разогнулся. Тогда 
даже правда была против че
ловека, настолько были иска
жены все моральные и нрав
ственные устои общества в 
целом и большинства отдель
ных людей.

В середине 50-х годов об
щество начало было разги
баться, но хрущевская отте
пель оказалась непоследова
тельной, а потому, в частно
сти и недолгой. Нам пред
стояло прожить целое двад
цатилетие брежневского за
стоя.

В эти-то годы и создавался 
тот уклад жизни, который без 
прикрас, но и без ретуши, с 
почти натуралистической до
стоверностью предстает пе
ред нами в фильме «Малень
кая Вера», еще идущий на 
экранах кинотеатров области 
при пеоеполненных залах. 
Нет смысла пересказывать 
содержание фильма — его 
надо смотреть.

Создатели фильма Мария 
Хмелик и Василий Пичул, по- 
моему, тоже воспользовались 
методом шоковой терапии. 
Только они не врачи, они — 
художники. И если врачам 
нужна сверхмерная доза кам

откроется логика авторской 
мысли, ее движение.

В «Жертве вечерней» 
(ЛСДФ) сюжета в обыч
ном понимании этого сло
ва нет. Он 'Бьгстроен... 
последовательно сменяю
щимися шумами, разнооб
разными звуками, составля
ющими музыкальный фон 
картины. В кадре на протя
жении всего экранного вре
мени идут люди — празд
ничная демонстрация. Лишь 
несколько раз камера отры
вает «взгляд» от колонны и 
показывает вечернюю улицу, 
полупустой салон трамвая, 
парапет набережной, где 
идет подготовка к артилле
рийскому салюту.

Над городом звуковой 
хаос: плач детей, скрип тор
мозов. смех, собачий лай, 
музыкальные аккорды, гро
хот залпов, тихая мелодия 
колыбельной, колокольный 
звон и крики «ура» — ис
тошные, до хрипоты...

Этот звуковой содом по
глощает все, создает невы
носимую атмосферу напря
женности. Хочется закрыть 
уши: «Довольно!». Но зал
пы орудий звучат все гром
че, крики «ура!» надсадней. 
Лица солдат, заряжающих в 
пушки снаряды, непроницае
мы. Они реагируют лишь

фарного масла, то художни
кам нужна правда. А у прав
ды не может быть сверхме
ры. Ее может быть мало, ее 
может быть больше, но сверх
меры — никогда. Зрителям, 
десятилетиями привыкшим к 
дозированной правде и без
размерной лжи, этот фильм 
явился откровением.

В 1956 году я учился на ис
торическом факультете. Пом
ню состояние преподавателей 
и студентов, которое охвати
ло всех во время и сразу 
после прослушивания докла
да Н. С. Хрущева на XX съез
де партии присланного в ин
ститут в виде закрытого пись
ма ЦК КПСС. Это состояние 
было близко к шоковому. Так 
начиналось лечение общества 
от слепой веры в Отца и Учи
теля, оказавшегося палачом.

Фильм «Маленькая Вера» 
по-моему, тоже приводит соз
нание многих зрителей в шо
ковое состояние, особенно 
некоторыми, в том числе и 
«коечной», сценами. Все, что 
показано в фильме, некото
рые склонны расценивать как 
покушение азтороз на нашу 
нравственность. Знаете, а я 
согласен с ними. Такую нрав
ственность, которой облада
ют основные персонажи филь
ма — и молодые, и пожи
лые, — надо разрушать. Ведь 
беда-то в том, что ею обла
дают не только «отцы и де
ти» в фильме, но и ой как 
многие в действительной жиз
ни.

Прислушайтесь к речи ок
ружающих вас подростков, 
юношей и девушек.—вы ус
лышите Веру, Лену, Сергея. 
Посмотрите на танцплощад
ки, загляните в залы и кори
доры дискотек — вы увидите 
более или менее агрессив
ные «разборы» молодежи, 
один из которых показан в 
фильме. Эти «разборы» на

видеошутка

неигровое кино

гол
на приказ. И вдруг дисгар
монию заглушает, постепен
но набирая силу, чистая, спо
койная и возвышенная тема 
хорала — «Жертва вечер
няя». Она вбирает в себя, 
растворяет все прочие звуки 
и. царствуя над притихшим 
городом, плывет мимо Ка
занского собора, вдоль нев
ской набережной, взмывает 
на^ Дворцовой площадью..

Город, в семнадцатом году 
ставший колыбелью нашей 
революции, которая вселила 
надежду на близкое прекрас
ное будущее. И тот же го
род увидел, как люди, пост-

столько обыденны, привыч
ны, что не удивляешься улы
бающимся лицам милицио
неров, заталкивающих разбу
шевавшихся парней и девчат 
в свои спецмашины на экра
не.

А самогон на кухне у отца 
главной героини? А брага у 
ее подруги? Да и то, что она 
в первый же вечер ложится 
в постель к первому понра
вившемуся ей своим экстерь
ером (именно экстерьером, а 
не внешним видом) парню — 
разве все это редкость на
шей сегодняшней действи
тельности?

Пьяный тесть пырнул зятя 
ножом на кухне, а через не
которое время там же умира
ет в одиночестве, опившись 
самогоном, — это что, тоже 
из ряда вон выходящие со
бытия нашей жизни?

Да, все это собрано воеди
но создателями фильма «Ма
ленькая Вера» не случайно, а 
для того, чтобы крикнуть: 
«Граждане, товарищи! Смот
рите, как вы живете! Смотри
те и думайте!».

Очень часто рецензенты ки
нофильмов, пьес, книг пыта
ются предсказывать будущее 
персонажей. Думается, что 
это пустое и никому не нуж
ное занятие. Персонажи про
шли перед нами, прожили 
свою экранную или сцениче
скую жизнь, живут своей 
жизнью на книжных полках. 
Выводы же из всего, что они 
сделали или сказали, делать 
нам.

У героя вышеупомянутого 
рассказа В. Шаламова не бы
ло выбора после применен
ной к нему шоковой терапии. 
Он будет отправлен в штраф
ной лагерь, на смерть. Время 
было такое, условия были та
кими.

С середины 80-х годов для 
всех нас здоровые силы пар
тии и страны предоставили 
возможность выбора. Сейчас 
многое делается для того, 
чтобы весь народ и каждый 
из нас в отдельности разог
нулся для настоящей жизни. 
Шоковая терапия фильма 
«Маленькая Вера» направлена 
на это же. Время сейчас та
кое. Условия сейчас такие.

Павел ЮРЬЕВ.
Сухой Лог.

Рисунок А. ПЯТКОВА.

о с
роив здание нз папье-маше, 
салютуют и кричат «ура!» 
лживым достижениям, ду
тым цифрам невыполнимого 
плана... Запечатленное на 
экране время...

Александр Сокуров — ис
торик (по первому образо
ванию и по складу художе
ственного таланта). История 
входит в его фильмы стары
ми фотографиями («Одино
кий голос человека») и кад
рами военной кинохроники 
(«Скорбное бесчувствие»). 
Он расследует события про
тиворечивого времени вто
рой мировой в картине об

БОЛЬШОЙ 
МАЛЕНЬКИЙ

БЕЛОРУССКАЯ ССР. Сати
рическая комедия о мытарст
вах в чиновничьих лабиринтах 
изобретателя прибора «измери
теля человеческой глупости» 
снимается на киностудии «Бе- 
ларусьфильм». Сценарий новой 
ленты создан по пьесе бело
русского писателя Н. Матуков- 
ского «Мудромер».

В новом телевизионном 
фильме режиссера Валерия 
Пономарева зрители встретят
ся с известными актерами Бо- 
лиславом Брондуковым, Татья
ной Васильевой, Виктором Та
расовым и другими.

НА СНИМКЕ: артисты 
Татьяна Васильева в роли Пап- 
суевой, Болислав Брондуков в 
роли изобретателя Мурашко.

Фотохроника ТАСС.

телекинэкс

...А В ИТОГЕ-25
«Блиц 5x5» — называл

ся предыдущий V тур наше
го конкурса. За каждый от
вет — 5 баллов. Но для то
го, чтобы получить желан
ные 25 очков в итоге, надо 
было правильно ответить на 
все предложенные 5 вопро
сов.

Не всем это удалось, хо
тя вопросы были, на наш 
взгляд, простые. Наиболь
шую трудность для телеки- 
нэксов вызвал последний 
вопрос., где нужно было 
вспомнить фильм Наны 
Джорджадзе «Робинзониада, 
или Мой английский дедуш
ка» и определить отноше
ние картины к свердловско

МАСКА,
В предновогодье мы затея

ли для наших телекиноэк
спертов «маскарад». «Мас
карадом» заключительный 
тур конкурса, действительно, 
можно назвать только услов
но, в кавычках. «Маска» — 
роль, которую играет актер 
на экране. По сюжетным пе
рипетиям фильма, характер
ным особенностям персона
жа вам нужно угадать имя 
экранного героя. А под 
«маской» узнать актера — 
создателя образа в фильке. 
И, конечно, назвать фильм.

Надеемся, путаницы не бу
дет, и на каждую загадку 
вы уверенно ответите: «Мас
ка, я тебя знаю...».

На чем основана такая на
дежда? Все просто: «зама
скированные» персонажи — 
герои фильмов, вышедших 
на экраны нашей страны в 
1988-м уходящем году. Так 
что забыть их вы еще не ус
пели. Не у всех этих лент 
дата создания совпадает с 
датой прихода к’ советским 
зрителям, но увидели их мы 
только недавно. В загадки 
включены герои фильмов, 

антигитлеровской коалиции 
(«И ничего больше...») и вы
ступает тонким психологом, 
исследователем русской 
культуры в документальных 
лентах о Шаляпине и Шо
стаковиче... Его чувство ис
тории — особый, выстрадан
ный взгляд на мир, взгляд 
нашего современника, пере
осмысливающего прошлое в 
контексте сегодняшнем. Мо- 
жет быть, поэтому фильмы 
А. Сокурова, снятые в «за
стойные» годы, как всякое 
истинное искусство, опере
дили свое время.

...Лица демонстрантов в 
фильме почти неразличимы, 
изображение на пленке буд
то нарочно размыто, нечет
ко. Это безликая толпа, в 
которой каждый похож на 
другого. Человеческая общ
ность, что это? Живущие 
на одной планете и одина
ково желающие счастья сво- 

му кинофестивалю «Дебю
ты». Некоторые наши кон
курсанты слукавили — мол, 
фильм принимал участие в 
фестивале. Но ведь это сле
дует из самого вопроса, а 
ответ требовался конкрет
ный, точный...

Вот такая неудача и по
стигла очень многих «теле- 
кинэксов», помешала им на
брать заветное число 25. 
По условиям конкурса, да
же из-за одного неправиль
ного ответа участие в V ту
ре не засчитывается — ноль 
баллов.

Абсолютно правильные 
ответы нам прислали и по

Я ТЕБЯ ЗНАЮ...
как отечественных, так и 
зарубежных. Под «маска
ми», как правило, очень из
вестные актеры, да и карти
ны, в которых действуют их 
герои, — не проходные, за
метные, а то и, без преуве
личения можно сказать, — 
явления киноискусства.

Еще одна маленькая под
сказка: загадки мы распо
ложили в алфавитном по
рядке — по начальной бук
ве названия фильма (разу
меется, сюда вошел не весь 
алфавит). Желаем успеха! 
Думаем, что нашими вопро
сами вы сможете заинтере
совать и своих друзей в 
праздничный новогодний ве
чер. Ответы ждем до 2 ян
варя 1989 года (срок отправ
ки определяем по штемпелю 
на конверте), а итоги «Теле- 
кинэкса» мы подведем в ка
нун «старого Нового года», 
тогда же объявим и победи
телей телекиномарафона, 
продолжавшегося целый год. 
ВОПРОСЫ VI (ЗАКЛЮЧИТЕЛЬ
НОГО!) ТУРА

1. Герой — великий компози
тор XVIII века, с именем кото
рого связаны старинная леген
да и произведение гения рос

им детям изобретают сред
ство самоуничтожения. — 
Сокуров отказывается пони
мать этот чудовищный пара
докс! (Как уродлива война 
в «Скорбном бесчувствии». 
И в «Жертве вечерней» об
нажен не только кровоточа
щий пласт нашей собствен
ной истории. Перед нами 
мод'ель цивилизации).

Запомнился один из фи
нальных кадров «Жертвы...»: 
женщина в пустом трамвай
ном вагоне. Долгим круп
ным планом — ее глаза. В 
них скорбь, нежность и безы
сходная усталость. Как буд
то открылась ей истина, не 
доступная пока нам.

Потеря духовности, исчез
новение человеческого в че
ловеке — вот что страшно. 
Недаром несколько раз в 
фильме тревожно звонят ко
локола, перебивая тяжелый 
грохот рока и слащавую па
току песенных шлягеров 
(звон колокола на Руси был 
сигналом народных бедствий, 
катастроф). Недаром пронзи
тельно воет сирена «скорой 
помощи»...

Фильм - предупрежде
ние, фильм-боль. Боль 
за нас и надежда... на нас. 
Как спасти человечество? Как 
вернуть земле ее целомуд
ренную красоту, а людям— 

лучили в итоге 25 баллов: 
студент Свердловского ин
ститута народного хозяйства 
Андрей Кулешов. сверд
ловчане — Илья Филатов, 
Ольга Овчинникова, житель
ница Первоуральска Р. Гри
горьева и Н. КорниКова из 
Полевского. А вот одному из 
лидеров — Анне Деревян
ных на сей раз не повезло, 
как и семье Буньковых из 
Алапаевского района, близ
ких до V тура к победе. Итак, 
лидер нынче — в единст
венном числе — Илья Фила
тов, победивший и в IV туре. 
Посмотрим, что покажет зак
лючительный тур.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ 
V ТУРА

1. «Зеркало для героя» — 
режиссер Владимир Хоти-

сийской поэзии. В последние 
дни его жизни, омраченные 
беспросветным безденежьем, в 
доме композитора появляется 
человек в черном одеянье с 
черной маской на лице... (7 
баллов)

2. В комнате этого молодого 
героя, по виду совсем маль
чишки, вместо двери — «же
лезный занавес». Маленькую 
пальму он посыпает содой, и 
она становится «заснеженной». 
Ему снятся удивительные цвет
ные сны. Работает сторожем в 
летнем театре, но по основно
му занятию и по призванию 
он — музыкант. Приключения, 
начавшиеся со встречи с чу
десной незнакомкой, заканчи
ваются для него трагически... 
(5 баллов).

3. На сей раз под «масками» 
ролей в фильме — два героя. 
Фильм и назван их именами, 
вернее сценическими псевдо
нимами. Она и Он — в прош-- 
лом известные эстрадные тан
цоры-чечеточники, они любили 
друг друга, но время их раз
лучило. Но бот через много 
лет Он и Она встречаются 
вновь на телестудии, куда их 
пригласили «тряхнуть стари
ной»», участвовать в реклам
ном ретро-шоу... (7 баллов).

4. В день своего рождения 
герой этого фильма сажает 
вместе с маленьким сыном су
хое дерево . казалось бы не 
способное уже цвести и зеле
неть. Но герой знает, что если 
надеяться и верить, и еже
дневно, неустанно прливать 

живую красоту души? Как 
сделать, чтобы голос челове
ка никогда не был одиноким, 
а от корабля (пусть бута
форского как в «Скорбном 
бесчувствии») не остался бы 
жалкий разбитый ковчег с 
прохудившимся парусом, ни
когда уже не почувствующим 
силу ветра?

«Вечные», «проклятые» 
вопросы совершенствования 
человека и человечества, по
иска смысла жизни мучали 
и мучают многих художни
ков. А. Тарковский искал на 
ков. Церковное пение в 
фильме Сокурова — не 
дань религиозности, а высо
кий символ самоочищения 
от душевной черствости, же
стокости и лжи. Нужна доб
ровольная жертва: отказ от 
старых стереотипов и привы
чек. А мир спасет красота. 
Красота, что — по Тарков
скому — символ правды.

Такое искусство перевора
чивает. Картина «Жертва ве
черняя». годами дожидавшая
ся освобождения из пыльно
го архивного плена, вдруг 
заговорила. И как потрясает, 
отзывается в сердце этот чи
стый голос — голос настоя
щего художника.

А. КИЛИНА, 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.

енко. Им поставлены филь
мы — «Одни и без ору
жия (совместно с Павлом 
Фаттахутдиновым) и «В 
стреляющей глуши».

2. «Праздник Нептуна», 
«Фонтан» — сценарист Вла
димир Вардунас, режиссер 
Юрий Мамин.

3. Монтаж.
4., Алексей Баталов.
5. «Робинзониада, или 

Мой английский дедуш
ка» — режиссер Нана Джо- 
рджадзе. Главный приз жю
ри на свердловском кино
фестивале «Дебюты» фильм 
получил еще до того, как 
был отмечен на Каннском 
фестивале призом за луч
ший дебют «Золотая каме
ра».

дерево водой, оно будет жить!.. 
А однажды, когда показалось, 
что конец света —атомная вой
на—так реально близок, герой 
решает поджечь свой дом. Он 
думает: можно предотвратить 
катастрофу, если отказаться 
от самого для него дорогого... 
(7 баллов).

5. Она — простая сельская 
повариха. Невидная, незамет
ная, да к тому же хроменькая. 
Но, посмотрев фильм, уже не
возможно забыть ее удивитель
но светлые, лучистые глаза... 
Она — добрая, мягкая, и при 
этом в ней столько достоинст
ва, женской гордости, что она 
предпочитает остаться одино
кой, нежели выйти замуж за 
нелюбимого или стать женой 
человека, которого любит, но 
не стоящего ее любви... (5 бал
лов).

6. Суровая, прошедшая 
огонь гражданской войны жен
щина вынуждена забыть на 
время о походах и сражени
ях — ей предстоит родить. У 
чужих людей. в маленьком 
местечке оставит она своего 
первенца, чтобы вновь уйти 
на войну «добывать для всех 
счастье».., (3 балла).

7. Когда-то он был капита
ном фронтовой разведки, по
пал в окружение, потом в 
плен, в котором пробыл мень
ше суток, потом... заключение 
в сталинском концлагере. Ни 
фамилии, ни имени-отчества, 
только унизительная кличка. 
И вот~ он снова на свободе, но 
спокойной жизни не будет — 
ему и его товарищу по заклю
чению предстоит смертельная 
схватка с бандитами. выпу
щенными вместе с «политиче
скими» из лагерей по амнис
тии... (3 балла). .

• ХОККЕЙ с мячом.
ПЕРВАЯ ЛИГА.

ВЫШЛИ
В ЛИДЕРЫ

После очередного тура 
чемпио'ната СССР по хоккею 
с мячом среди клубов пер
вой лиги «Уральский труб
ник» из Первоуральска вы
шел в лидеры команд второй 
подгруппы. Несмотря на то, 
что наши земдяки выступали 
в гостях — в Биробиджане — 
они дважды уверенно переиг
рали местный «Дальсель- 
маш» — 8:2 и 9:2. Их ос
новной соперник в борьбе за 
лидерство — сосновобррское 
«Торпедо» дома в- матчах с 
«Шахтером» из Ленинска- 
Кузнецкого завоевало лишь 
три очка, завершив первую 
игру вничью — 2:2 и выиг
рав во второй — 6:1. Те
перь у «Уральского трубни
ка» и «Торпедо» по 19 оч
ков, но наши земляки прове
ли на две вбтречи меньше.

Свердловский «Уралхим- 
маш» в двух спаренных ту
рах, где также проводил 
матчи на выезде, поделил 
очки с соперниками. Резуль
таты поединков команды с 
«Дальсельмашем» — 2:3 и 
5:1, с арсепьевским «Восто
ком» — 2:1 и 5:8. Красно
ту рьииский «Маяк» в Ком
сомольске-на-Амуре дважды 
уступил местной «Смене» .— 
4:9 и 4:5.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
ВНП

«Уральский 
трубник» 
«Торпедо» 
♦Саяны» 
«Уралхиммаш» 
«Шахтер» 
«Маяк» 
«Восток» 
«Смена» 
«Локомотив» 
«Дальсел ьмаш»

М О
9 1 О
9 1 2
9 0 1
7 0 3
6 1 5
3 1 6
3 0 7
3 0 9
2 0 8

1 0 11

• БИАТЛОН
Во Франции в местечке Ле- 

Сези проходят соревнования 
первого этапа Кубка мира по 
биатлону. Среди «стреляющих 
лыжниц» на дистанции 7,5 км 
первенствовала болгарская 
спортсменка Н. Алексеева — 
ее результат 30 мин. 06,8 сек. 
Почти 20 сек. уступила ей 
Н. Приказчикова из Киева. На
ша землячка Елена Головина 
преодолела дистанцию с 
очень высокой скоростью, но 
ее подвела неточная стрельба 
на огневых рубежах (3 минуты 
штрафа) и она была здесь 
лишь четвертой с результа
том 30.36,40.

Также лишь четвертым сре
ди мужчин, соревновавшихся 
на дистанции 10 км, был сверд
ловчанин Александр Попов, 
его время — 30.30,9 (0). Он 
показал лучший результат из 
советских участников. А пер
венствовал здесь Ф. Лук из 
ФРГ — 30.06,5 (I).

® ХОККЕЙ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

Очень неудачным было 
турне свердловских армейцев 
по городам Сибири. Потерпев 
два поражения в Новосибир
ске от местной «Сибири», они 
затем не записали на свой 
счет нн одного очка и в Ом
ске, где дважды уступили 
«Авангарду» — 5:7 и 3:8. 
Тем самым наши земляки 
значительно осложнили свое 
положение в борьбе за место 
в тройке призеров группы. А 
как известно, лишь по три 
коллектива от восточной и 
западной групп продолжат 
борьбу в переходном турнире 
за право выступать в высшей 
лиге.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 51 тиража лоте- 

реи «Спортлото» «6 из 45» и *5 
из 36». состоявшегося 17 де- 
набоя 1983 года:

«6 из 45»: 7 (борьба класси- 
ческаг). 11 (волейбол). 14 (греб
ля академическая}. 17 (конько
бежный спорт), 22 (прыжки в 
воду), 29 /стрельба стендовая).

«5 из 36»: 3 (бобслей). 12
(гимнастика), 22 (прыжки в 
году). 24 (ручной мяч), 31 «фех
тование).

(ТАСС).

а «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 51 ТИРАЖА

(17-18 ДЕКАБРЯ) 
— X. 2 — 2. 3 — 2, 4 — 
1. 7 — 1. 8 —X 9 — 1

5—1, 
10-1,

1
6—
11-

2,

2, 12 —X. 13 —X.
Примечание: первая циф

ра — нгмер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи. 
Исход встречи десятой пары 
команд определен жребием.

(ТАСС).

Редактор 3. Ес&ИМЧИК.

314778. Молодой самостоя
тельный мужчина 26 лет (рост 
176. к полноте не склонен) же
лает познакомиться с целью 
создания семьи с девушкой 
или молодой женщиной в воз
расте до 26 лет. оптимисткой 
по характеру, ростом не ниже 
160.

31267. Мне 27 лет, бурятка, 
образование среднее специаль
ное, в браке не состояла. Же
лаю познакомиться с мужчи
ной в возрасте до 33 лет, с 
серьезными намерениями.

312269. Познакомлюсь с 
мужчиной 28 — 40 лет, жела
тельно со средним специаль

ным или высшим образовани
ем. Мне 28 лет, рост 177, 
врач, жилплощади не имею.

314480. Где-то мы с Вами раз
минулись. мой замечательный 
будущий друг. Предлагаю исп
равить эту ошибку. О Вас: 
возраст — до 40 лет, основные 
качества — самостоятельность, 
порядочность, доброта, равно
душие к алкоголю, воспитан
ность и умение обеспечить 
себя и своих близких в мате
риальном отношении. Жела
тельно фото. О себе: молодая, 
симпатичная. кареглазая ша
тенка с живым характером и 

хорошей фигурой (рост 167), 
образование высшее гумани
тарное, интересы разнообраз
ные.

313291. Всегда старалась по
мочь людям, теперь нужна по
мощь мне. Уже 24 (рост 168). а 
семьи нет. Закончен вуз. есть 
небольшое жилье и любимая 
работа, по разве можно быть 
счастливой в одиночку?

0069. Молодой человек сред
него роста с высшим Техниче
ским образованием хочет поз
накомиться со стройной свет
логлазой свердловчанкой (не 

Письма абонентам направляйте по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарского, 78. служба семьи «Надежда», 
абоненту №... Тел. 55-24-72.

Просим всех, кто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылато конверт со своим адресом.

Брачные объявления вы можете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично Для этого нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 рублей 50 копеек на расчетный счет 
№ 500404 в Кировском отделении Жилсоцбанка г. Свердлов
ска. Почтовый индекс 620219, Свердгорпрокатразнобыт, уча
сток № 3 — с пометкой «Для «Службы семьи» и выслать кви
танцию об оплате по адресу «Службы семьи».

старше 25 лет и ростом не вы
ше 165), которая любит книги, 
искусство, театр.

314779. Несмотря на неудач
ный первый брак верю, что 
встречу мужчину с уравнове
шенным характером, любяще
го детей. Считаю, что в осно
ве семейных отношений дол
жны быть взаимоуважение, 
общие интересы. верность. 
Мне 26 лет. рост 162, инже
нер, стройная, привлекатель
ная, воспитываю- . сына 6 лет. 
Люблю театр, музыку, приро
ду, кино Жилплощадью обес
печена.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
Сегодня КОНЦЕРТ-ДЕБЮТ 
22-ХП БОРИС ГОДУНОВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня КАБАНЧИК 
22-ХП И БЫЛ ДЕНЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
22-ХП ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

ГОСЦИРК 
АТТРАКЦИОН 

«ЛЬВЫ И ТИГРЫ» 
под руководством 

народных артистов СССР 
Людмилы и Владимира 

ШЕВЧЕНКО.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ИСПОЛНИТЬ
ВСЯКУЮ ПРАВДУ...», 
«ВОРЫ В ЗАКОНЕ».

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Строй.
СОВКИНО — Скорый по

езд.
САЛЮТ - Пираты Тихого 

океана (две серии). Большая 
прогулка (две серии)

ТЕМП Скорый поезд.
Видеозал Долой коммер
цию на любовном фронте.

УРАЛ — Волшебство. «Ку
ин» в Будапеште. В джазе 
только девушки.

ЛК им. ГОРЬКОГО — Ма
ленькая Вера (две серии).

МИР Четверо друзей 
(две серии).

ДРУЖБА Данди по 
прозвищу Кронодил. Мой 
боевой расчет. Хареба и Го
ги (две серин).

СОВРЕМЕННИК — Маль
чик - солдат.

ЭКРАН — Катенька.
ЮЖНЫЙ — Мисс миллио

нерша.
КОМСОМОЛЕЦ Потер

певшие с «Лигурии».
ЗАРЯ Кинг Конг жив. 

Ссуда на брак.
Им. МАЯКОВСКОГО 

Запретная зона.
СТРЕЛА Запретная зо

на.
БУРЕВЕСТНИК — Четве

ро друзей (две серии).
ПРОГРЕСС — Прощай, 

шпана замоскворецкая.

ДВОРЕЦ СПОРТА
С 27 по 30 декабря 

ГАСТРОЛИ 
ленинградской группы 

ддт.
Справки п,о тел.: 22-34-77, 

23-95-90.
Принимаются заявки на 

коллективные посещения.

ПОГОДА
22 23 декабря пр обла

сти ожидается облачная по- 
годз. г прояснениями. не
большой снег, ветер южный, 
о 10 метров н секунду. 
тем1” натура воздуха ночью 
• _-14. при прояснениях до 
- ЛРаЛуеов мороза. днем 
о—10 градусов ниже нуля.
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